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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

БУДЕМ ВЕРТЕТЬ 
ШАРИК ВМЕСТЕ?

ЗАЧЕМ 
ЛУКАШЕНКО  

ЯДЕРНЫЙ ЗОНТИК 
Путин блефует, никакого ядерного оружия 

в Белоруссии он на самом деле размещать 
не будет — так последние заявления Кремля, 
судя по ведущим мировым СМИ, расценили 
многие американские эксперты (или, выра-
жусь так, «эксперты»). Путин нас запугивает — 
так оценили ситуацию власти Германии, очень 
вовремя при этом «позабыв» о том факте, что 
американское ядерное оружие размещено 
и на их территории, и на территории многих 
других европейских государств. А вот как 
шаги Москвы выглядят, если их оценивать 
из самой Москвы: трезвое признание новых 
нерадостных геополитических реалий и стра-
ховка на случай дальнейшей деградации этих 
самых реалий. 

«В будущем нас может ждать целая серия 
новых военных конфликтов» — вскоре после 
начала СВО такой прогноз в ходе неофици-
ального обмена мнениями мне выдал мой 
очень информированный знакомый из бри-
танских политических кругов. Еще год назад 
западные спецы прогнозировали не только 
возможное расползание украинского кон-
фликта (оно, кстати, по-прежнему возможно), 
но и возникновение других кризисных зон 
после окончания или хотя бы затухания схват-
ки на Украине. По прошествии 12 с лишним 
месяцев этот прогноз выглядит еще более 
реалистичным.

Читайте 2-ю стр.СУДНЫЙ ДЕНЬ НЕТАНЬЯХУ
Юридическая реформа завела Израиль 

в протестный тупик
Охватившие Израиль новые мас-

штабные протесты против судебной 
реформы обросли серьезными по-
следствиями: приостановка работы 
аэропорта «Бен-Гурион», учреждений 
системы здравоохранения, некото-
рых торговых центров… У протестую-
щих одно жесткое требование: от-
менить спорную судебную реформу. 
Казалось, что правительство во гла-
ве с Нетаньяху этого не сделает, но 

местные СМИ утром стали говорить 
о том, что премьер-министр полон 
решимости остановить судебную 
реформу. Однако тут же появились 
возгласы правых сторонников из-
менений выступать против замо-
раживания законопроекта. К чему 
могут привести решения Биньямина 
Нетаньяху — разбирались вместе с 
экспертом.
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САМ СЕБЕ ЗАЕМЩИК
Россиян могут начать предупреждать 

о кредитах, взятых мошенниками на их имя
В Госдуму внесен законопроект 

об автоматическом информирова-
нии граждан о выданном на их имя 
кредите или микрозайме. Если ини-
циативу поддержат, то банки и МФО 
будут обязаны уведомить заемщика 
о заключении договора на кредито-
вание на его имя через портал Госус-
луги. Данная мера должна защитить 
человека от мошенников, которым 
удалось завладеть персональными 
данными и оформить кредит, при-
своив полученные деньги и поставив 

ничего не подозревающего граж-
данина перед необходимостью его 
оплачивать. 

Работающий спортивным журнали-
стом на одном из телеканалов Руслан М. 
в декабре 2022 года неожиданно полу-
чил письмо из суда о взыскании долга по 
займу, который тот якобы взял в начале 
марта 2021-го. Из документа следова-
ло, что сумму в размере 35 тыс. рублей 
под проценты выдала ему одна из МФО в 
Новосибирске. 
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ПАДЕНИЕ «СТРИЖЕИ»
Система навигации ударно-

го украинского беспилотника 
«Стриж», который 26 марта пы-
тался совершить атаку на важ-
ные российские объекты, была 
выведена из строя комплексом 
радиоэлектронной борьбы 
«Поле-21», сообщило Минобо-
роны РФ. Аппарат упал в Кире-
евске Тульской области. О том, 
что могло быть настоящей целью 

украинского дрона и сколько 
еще таких аппаратов у Украины, 
рассказал «МК» бывший началь-
ник Федерального управления 
авиационно-космического по-
иска и спасания, заслуженный 
военный летчик РФ, генерал-
майор в отставке Владимир 
Попов. 
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Что могло быть настоящей целью 
украинского дрона, 

упавшего в Тульской области

СЧЕТА НЕ В НАШУ ПОЛЬЗУ
Апрельские платежки ЖКХ могут вырасти 

до астрономических значений
Апрельские платежки снова 

будут пересчитаны: для россиян 
в очередной раз меняется схема 
оплаты услуг ЖКХ. Теперь, кро-
ме традиционных позиций, нам 
придется оплачивать ресурсы 
на общедомовые нужды: уборку 
подъездов, лестничных клеток 
и лифтов, горячую и холодную 
воду, электричество и тепло об-
щих пространств. Прежде эти 

выплаты ложились на плечи 
управляющих компаний. Сами 
коммунальщики грядущее по-
вышение называют мягко «кор-
ректировка». Но не исключено, 
что в квитках мы можем увидеть 
астрономические цифры. Обще-
домовые нужды пересчитают и 
выкатят счета за весь минувший 
год.
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ПРАРОДИТЕЛЮ 
«ЭКИПАЖА» 
— 90 ЛЕТ
Режиссер 
Александр Митта 
глазами его сына

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ ПРЕДЛОЖИЛ 
ЗАБЫТЬ ФАМИЛИЮ ДЗЮБА
И поддержал главного тренера российской 
футбольной сборной

СМЕРТЬ В ОБМЕН НА ИММУНИТЕТ
Коуч по оздоровлению скончалась 
от чудодейственных таблеток

Читайте 6-ю стр.

«ГОЛУБОЕ ТОПЛИВО» 
ПОДОРОЖАЕТ ДЛЯ ТЕХ, КТО НЕ 

ПУСТИТ В КВАРТИРУ ГАЗОВИКОВ?
Наказывать рублем тех, 

кто не впускает в свои 
квартиры специалистов 
для проверки газового 
оборудования, предло-
жил на совещании в Со-
вете Федерации замна-
чальника подмосковной 
Госжилинспекции Алек-
сандр Белоусов. По мне-
нию практически всех 
участников совещания 
по газовой безопасности, 
такие квартиросъемщики 
представляют особенную 
опасность для своих до-
бросовестных соседей.

На сегодняшний день 
уже разработаны доку-
менты, которые пред-
усматривают проверку 
всего общедомового га-
зового оборудования, а 
вот с внутриквартирной 
инспекцией вопрос не ре-
шен. И именно там могут 
быть допущены самые 
серьезные нарушения, 
представляющие опас-
ность не только для жиль-
цов квартиры, но и для 
всего многоквартирного 
дома. Поэтому решено 
обязать всех, кто поль-
зуется газовыми плитами 
и колонками, в обязатель-
ном порядке заключать 

договора с газовиками о 
периодическом профи-
лактическом осмотре их 
газового хозяйства. Отказ 
подписать договор вле-
чет за собой администра-
тивную ответственность. 
Белоусов предложил дру-
гую меру для нерадивых 
граждан — продавать им 
газ по цене, в несколько 
раз превышающей обыч-
ную. Например, если се-
годня семья платит за куб 
«голубого топлива» 6 тыс. 
руб., то в случае отказа 
ей придется выложить 
20 тыс. Кроме того, он 
предложил установить 
сроки заблаговременного 
оповещения о предпола-
гаемой проверке, чтобы 
хозяева знали, что к ним 
придет не мошенник или, 
хуже того, маньяк, а штат-
ный сотрудник газовой 
конторы.

Также участники со-
вещания обратили вни-
мание на необходимость 
юридического решения 
вопроса о возможности 
вскрытия для проверки 
состояния газового обо-
рудования тех квартир, 
в которых подолгу никто 
не живет.  

НЕТЕРПЕЛИВЫЙ ПОСЕТИТЕЛЬ 
ПОБИЛ ОФТАЛЬМОЛОГА ВО ВРЕМЯ 

ПРИЕМА
Подоплеку драки отца 

маленького пациента с 
врачом в детской поли-
клинике в Мытищах вы-
яснили подмосковные по-
лицейские. Мужчина не 
захотел подождать в кори-
доре всего 3 минуты. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел 25 марта в 14 часов 
в кабинете офтальмоло-
га. Местная жительница 
Ирина (имя изменено) 
привела к врачу своего 
несовершеннолетнего ре-
бенка на 15 минут раньше, 
чем была назначена за-
пись. Возле кабинета не 
было ни одного человека. 
Ирина заглянула к доктору 
и спросила, можно ли зай-
ти. Врач дал согласие, и 
прием начался. Через 3 
минуты в кабинет вошел 
мужчина и сказал, что его 
ребенок записан на 14.00. 
Доктор вежливо попросил 
подождать совсем чуть-
чуть, но мужчина наотрез 
отказался выходить из 
кабинета. В нецензурной 
форме он требовал срочно 
прекратить прием Ирины 
с ребенком и заняться его 
чадом, которое ожидало 
в коридоре. Офтальмолог 

еще раз попросил на-
зойливого папашу подо-
ждать, но тот стал пытать-
ся выталкивать женщину 
из кабинета. Естественно, 
доктор вступился за нее, 
за что получил несколько 
толчков в грудь. Поняв, что 
прямо сейчас их не обслу-
жат и врач не прекратит 
прием другого пациента, 
дебошир, угрожая всем 
расправой, вместе с ре-
бенком быстро покинул 
поликлинику.

На место быстро при-
были сотрудники поли-
ции, но буйного отца уже 
и след простыл. Ирина и 
доктор, который только 
первый день работал в 
этой поликлинике, на-
писали на мужчину за-
явления в полицию и об-
ратились в травмпункт 
для фиксации телесных 
повреждений.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, 
по информации СМИ о 
причинении пациентом 
травм врачу в городской 
больнице организована 
проверка по статье 116 УК 
РФ («Побои»). 

ПОБЕДИВ COVID, МОСКВИЧИ РИНУЛИСЬ В МУЗЕИ
В Мосстате проанализи-

ровали посещаемость мо-
сковских и подмосковных 
театров, музеев и библи-
отек за последние годы. 
Меньше всех от ковидных 
ограничений пострадали 
библиотеки.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, в 2021 году 
столичные театры посе-
тили 3,7 млн человек, а об-
ластные — 689,7 тыс. че-
ловек. В так называемый 
ковидный период (2020 и 
2021 годы) посещаемость 
театров заметно умень-
шилась. Для сравнения — 
в 2019 году в московских 
храмах Мельпомены по-
бывали 7,7 млн человек, 
а в подмосковных — 907,6 
тыс. человек. В столице в 
2021 году на каждую тыся-
чу человек населения при-
шлось 289 посетителей 
театров, в области — 89. 
Билет в театр в феврале 

2023 года в Москве сто-
ил в среднем 1995 руб., 
а в Московской области 
— 731 руб.

Что касается москов-
ских музеев, в 2021 году 
их посетило 9,1 млн чело-
век, а в областных музеях 
зафиксировали 4,1 млн 
гостей. Посещаемость 
московских музеев резко 
упала во время эпидемии 
коронавируса. Для срав-
нения, в 2019 году в них 
побывали 24,6 млн чело-
век. В Подмосковье же по-
сещаемость музеев суще-
ственно снизилась лишь 
в 2020 году. А в 2021 году 
практически вернулась 
на доковидный уровень (в 
2019 году в них побывало 
4,3 млн человек).

По данным на начало 
2022 года, в Белокамен-
ной действовало 74 му-
зея, в Подмосковье — 93. 
Это около 6% всех музеев 

страны. В Москве на каж-
дую тысячу населения 
пришлось 717 посетите-
лей музеев, а в области — 
528. В феврале 2023 года 
билет в музей или на вы-
ставку в среднем стоил в 
Москве 325 руб., в Под-
московье — 188 руб.

В отличие от театров и 
музеев число пользова-
телей библиотек в «ко-
видные» годы упало не 
столь существенно, чему 
способствовало развитие 
электронных услуг. За 
2021 год услугами столич-
ных библиотек воспользо-
вались 1,6 млн человек, 
областных — 1,7 млн чело-
век. В начале 2022 года в 
Москве действовала 301 
библиотека. В Московской 
области работало 924 би-
блиотеки. А в общей слож-
ности в столице и области 
находится 3% российских 
библиотек.

ПЕНСИОНЕР РАССТРЕЛЯЛ СТАЮ СОБАК, НАПАВШИХ НА ВНУКА
Живодером поневоле 

стал 44-летний москвич, 
который привез на вы-
ходные к теще и тестю в 
гости своего 8-летнего 
сына. В воскресенье утром 
мальчика, который вышел 
во двор к деду, прямо на 
участке окружили восемь 
бродячих собак, и взрос-
лым пришлось... отстре-
ливаться, чтобы ребенок 
не попал в беду. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
одной из деревень не-
далеко от подмосковных 
Озёр. Мальчик проснулся 
довольно рано и решил 
после завтрака выйти во 

двор, чтобы найти де-
душку и помочь ему в его 
хозяйских делах. Но как 
только внук оказался на 
улице, откуда ни возьмись 
к нему прибежали восемь 
огромных псов. Вероятно, 
им удалось проникнуть на 
частную территорию через 
щель между воротами и 
дорогой. Мальчик вскрик-
нул, его голос услышал 
из сарая дед, и выбежал 
посмотреть, что случи-
лось. А в это время один 
из псов уже тащил школь-
ника зубами за штанину. 
Остальные собаки угро-
жающе рычали. Недолго 
думая, пенсионер схватил 

свое гладкоствольное ру-
жье (мужчина полжизни 
занимается охотой) и на-
чал палить по животным. 
Троих он уложил на месте, 
остальные разбежались. 
В это время из дома вы-
бежал отец ребенка, успев 
прихватить свой карабин. 
Убедившись, что ребенок 
не пострадал, он позволил 
дедушке завести сына в 
дом, а сам побежал в поле 
за убегающей стаей. Од-
ним выстрелом он уложил 
еще одного пса, и тут из 
соседнего дома появился 
нетрезвый мужчина, ко-
торый начал громко воз-
мущаться. 

Стрелок положил свой 
карабин на землю, а со-
сед, отобрав у него ору-
жие, вызвал полицию. 
Прибывшие полицейские 
забрали трупы собак на 
экспертизу, а пока про-
должается следствие, 
другие соседи пытаются 
помирить убийцу живот-
ных и деревенского зооза-
щитника. Многие считают, 
что ребенок находился в 
большой опасности, и у его 
отца с дедом справедли-
во сработал инстинкт за-
щитника. Поэтому люди 
склонны трактовать это 
происшествие как само-
оборону. 

СТАРУШКУ, УСТРОИВШУЮ В ЖЕЛУДКЕ КОПИЛКУ, 
ПОДВЕЛ ОСТРЫЙ ГВОЗДЬ

Копилку в собственном 
желудке устроила 72-
летняя женщина, которая 
втайне от близких глотала 
монеты, а потом заедала 
их гвоздями и швейными 
иглами. 

Как стало известно 
«МК», в Подмосковье впер-
вые выявлена пациентка, 
страдающая крайне ред-
кой формой пикацизма 
(психического расстрой-
ства, при котором челове-
ка тянет съесть что-нибудь 
несъедобное) — акуфа-
гией. Пенсионерка из 
Долгопрудного стала лю-
бителем металлических 

предметов, в том числе 
с острыми краями и гра-
нями. Втайне от своих 
близких она тянула в рот 
монеты, украдкой во-
ровала в сарае гвозди и 
съела все свои швейные 
иголки. Причем женщина 
проделывала эти трюки с 
таким мастерством, что ей 
мог позавидовать любой 
трюкач-шпагоглотатель — 
она ни разу не поцарапала 
себе стенки пищевода и 
желудка. В итоге за не-
сколько лет в брюшной 
полости бабушки осело 
полкило металлолома. 
Однако очередной экспе-
римент едва не стоил жен-
щине жизни. Последний 

проглоченный гвоздь про-
дырявил стенку желудка, 
и с острой болью бабушка 
была госпитализирована в 
Долгопрудненскую город-
скую больницу. 

— Эндоскопическим 
путем из желудка под 
рентген-контролем при по-
мощи специальных щипцов 
были извлечены 8 монет, 2 
гвоздя и 10 иголок, — рас-
сказал врач-эндоскопист 
больницы Андрей Захаров. 
— Женщине повезло, что не 
были задеты внутренние 
органы, и инородные пред-
меты не успели попасть в 
кишечник, что грозило бы 
пациентке перфорацией, 
кровотечением и даже 
летальным исходом. Опе-
рация прошла успешно и 
заняла час. 

На данный момент жен-
щина чувствует себя хоро-
шо и продолжает лечение в 
реанимационном отделе-
нии. В будущем ей будет 
назначен курс лечения у 
психотерапевта.

ПЯТИКЛАССНИЦА ПОГИБЛА 
ИЗ-ЗА ОТКАЗА МАМЫ ЗАВЕСТИ 

ДОМА ПИТОМЦА
Две трагические исто-

рии, связанные с любо-
вью детей к домашним 
питомцам, произошли в 
московском регионе. В 
обоих случаях школьни-
цы поссорились с роди-
телями из-за животных 
и решили свести счеты с 
жизнью.

Как стало известно 
«МК», вечером 26 марта 
в одном из городов на 
севере Подмосковья на 
козырьке подъезда 16-
этажного дома было об-
наружено тело 11-летней 
девочки. Характер травм 
позволил сделать вывод, 
что она покончила с собой. 
Тем вечером школьница 
поссорилась с матерью 
из-за того, что та отка-
зывалась завести соба-
ку. Пятиклассница долго 
капризничала, плакала. 
42-летняя родительни-
ца объясняла свой отказ 
тем, что у них дома уже 
есть три кошки. У отца 
девочки, который живет 
отдельно от семьи, есть 
собака, но дочь просила 
мать купить еще одного 
пса. После долгих раз-
говоров договорились о 
том, что в будущем, если 
ребенок будет себя хо-
рошо вести, они заведут 
питомца. После ссоры, 
съев шоколадку, девочка 

успокоилась и собралась 
с матерью в магазин. Она 
вышла из квартиры на 20 
минут раньше матери…

Вторая история, в кото-
рой тем же вечером 13-
летняя девочка пыталась 
покончить с собой, к сча-
стью, закончилась промы-
ванием желудка. В одном 
из домов в Новой Москве 
школьница поссорилась 
с отцом из-за того, что 
тот угрожал выкинуть за-
диристого кота из дома 
— кот царапался, кусался 
и драл обои. В доме живут 
два пушистых питомца, их 
просила завести школьни-
ца, но ухаживать за ними 
не хотела. На этой почве 
у родителей и их чада 
часто возникали ссоры. 
После очередного скан-
дала глава семьи вышел 
на улицу, чтобы успоко-
иться, а девочка запер-
лась в комнате. Вскоре ее 
нашли в бессознательном 
состоянии.

Родительница работа-
ет санитаркой в местной 
больнице, поэтому быстро 
сориентировалась — сде-
лала промывание желудка 
у дочери и вызвала «ско-
рую». Врачи решили оста-
вить девочку в медучреж-
дении на несколько дней, 
чтобы проконтролировать 
ее состояние.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ЗАХОД С ТЫЛА 
Военный эксперт 
спрогнозировал массовые 
налеты беспилотников перед 
началом наступления ВСУ
В предстоящем наступлении ВСУ, ко-
торое может начаться внезапно, будут 
участвовать польские, литовские, 
эстонские, финские наемники. Скорее 
всего, наступление начнется в мае. До 
этого могут усилиться массированные 
налеты на нашу территорию украин-
ских беспилотников, а также теракты 
на освобожденных территориях.
Такой прогноз дал «МК» военный экс-
перт, редактор журнала «Арсенал 
Отечества» Алексей Леонков.

Несмотря на сложности с поставкой запад-
ной техники (по некоторым данным, с момента 
публичного заявления до фактической переда-
чи техники проходит от трех до семи месяцев), 
а также дефицит солдат, Украина продолжает 
активно готовиться теперь уже не к весеннему, 
а к весенне-летнему наступлению. По словам 
военного эксперта Алексея Леонкова, сейчас 
перед противником стоит непростая задача: 
выбрать правильное направление удара и не 
ошибиться.

— Киев должен выбрать то самое на-
правление, где, как он полагает, он сможет 
добиться успеха, который будет признан на 
Западе. Для этого нужно не только правильно 
выбрать направление, но и правильно рассчи-
тать оперативно-тактические задачи. Сейчас 
украинская армия начала сосредотачивать 
свои силы. Танки Leopard, Т-72, боевые машины 
«Брэдли» на линии боевого соприкосновения 
мы пока не наблюдаем, из чего делаем вывод, 

что эта техника направляется в резерв, — по-
яснил эксперт.

По его словам, в разведке боем у ВСУ 
принимают участие поставленные ранее ино-
странные бронетранспортеры и бронирован-
ные автомобили.

В то же время, считает Алексей Леонков, 
как таковой ударной группировки у противника 
пока нет. Более того, силы ВСУ вынуждены 
размениваться на более мелкие, но не менее 
кровавые операции.

— Зеленский, которому были поставлены 
конкретные сроки, решил их пролонгировать 
и сейчас заявляет, что ему нужно больше сил 
и средств. Почему? Потому что, несмотря на 
советы некоторых иностранных экспертов, 
Украина продолжает удерживать такие на-
селенные пункты, как Авдеевка, Артемовск, 
Северск.

Подразделения ВСУ там находятся либо 
в оперативном окружении, либо под мощным 
огневым воздействием, что заставляет по-
стоянно снабжать эти укрепрайоны живой си-
лой и дополнительными боекомплектами для 
оборонительных действий. Это естественным 
образом истощает ту военную помощь, ко-
торая предназначалась для стратегического 
наступления. 

Но это не отменяет планов по наступле-
нию, пояснил военный аналитик. По его мне-
нию, наступлением, которое, несмотря на от-
носительное затишье, все же состоится, будут 
руководить иностранцы.

— Наступлением будут руководить более 
опытные офицеры стран НАТО, а основную 
ударную силу, конечно, будет составлять ино-
странная бронетехника, которую завозят на 
территорию Украину хитрыми логистическими 
схемами. 

С помощью этой техники противник в те-
чение суток или нескольких часов может выйти 
на рубежи атаки и начать наступление. Думаю, 
что на украинской стороне будет очень много 
подготовленных зарубежных специалистов. 

Еще перед началом СВО на территории Польши 
часто проходили учения, в которых принима-
ли участие смешанные батальоны, польские, 
украинские, литовские, эстонские, финские 
военные. Их готовили не зря.

Леонков считает, что противник всерьез 
рассматривает два направления ударов: се-
верное, в направлении Луганска, и южное, на 
Мелитополь и дальше — к Крыму. Скорее всего, 
северное направление станет отвлекающим, а 
основным станет южное. Противник надеется 
разрезать сухопутный коридор, связывающий 
полуостров Крым с большой Россией.

Наступление ВСУ затягивается из-за двух 
факторов: утрата эффекта внезапности (не зря 
руководство киевского режима призвало табуи-
ровать в СМИ тему предстоящего наступления) 
и неблагоприятные погодные условия.

— Недостаточно, чтобы была готова юж-
ная группировка. Нужно, чтобы были готовы 
и войска на севере. Сейчас состояние дорог 
в районе Артемовска не позволяет развивать 
хоть какое-то массированное действие с при-
менением тяжелой бронетехники. Когда на 

севере и юге будут более-менее одинаковые 
погодные условия (благоприятные для при-
менения бронетехники), тогда противник по-
пытается совершить задуманное.

А пока, уверен эксперт, нам предстоит 
стать свидетелями еще не одного налета бес-
пилотников, как это произошло в воскресенье 
в Тульской области, а также, возможно, даже 
террористических атак. Эти операции входят 
в планы ВСУ для того, чтобы запугать мирное 
население, а также — чтобы отвлечь наше вни-
мание от наступления на юге.

— До начала наступления, — отметил 
Леонков, — будут разведки боем, атаки лег-
ких ротных тактических групп, террористи-
ческие атаки с применение беспилотников, 
а также обстрелы не только линии боевого 
соприкосновения, но и близлежащих тылов 
с целью уничтожения пунктов, где мы можем 
сосредотачивать боеприпасы. Противник будет 
выполнять сразу несколько приготовительных 
задач и готовиться к основной, которую обо-
значил на весенне-летний период.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПАДЕНИЕ «СТРИЖЕЙ»
c 1-й стр.

— Киеву помогли модернизиро-
вать советские беспилотники 
Ту-141 «Стриж» западные 
страны? 

— Не только. Украина имеет свою доста-
точную базу для этого. Харьковский авиаци-
онный завод как раз занимался доводкой этих 
систем, которые были разработаны в советское 
время в КБ Туполева. Они производились там 
серийно. КБ Туполева передало заводу всю 
документацию. Украина имеет возможность 
не только модернизировать эти дроны, но если 
у них осталась оснастка, то и производить. 
Было бы желание, финансы и соответствующие 
указания.

Генерал уточняет, что это были достаточно 
скоростные машины, они уже тогда летали 
с переменным профилем как на предельно 
малых высотах, так и на больших — 8–10 тысяч 
метров.

— И характеристики у них были в автомати-
ческом режиме управления заложены достаточ-
но эффективные. Сейчас им ничего не стоило 
поставить новую навигационную систему и 
автоматическую систему управления, типа тех, 
которые устанавливаются на турецких ударных 
оперативно-тактических беспилотниках «Бай-
рактар» или американских разведывательно-
ударных дронах MQ-9 Reaper, один из которых 
недавно упал в Черное море. 

Эксперт уточняет, что глубокую модер-
низацию беспилотников украинский режим 
может проводить даже на авиационных 
ремзаводах.

На то, что упавший под Тулой беспилотник 
оставил огромную воронку, обратили внима-
ние многие эксперты. Эксперт объяснил, за 
счет чего удалось повысить ударную мощность 
дрона.

— Сейчас бортовая аппаратура управле-
ния и навигации очень компактна. Не то что в 
70–80-е годы, когда «Стрижи» задумывались. 
Вычислители работают на иных физических 
принципах, на полупроводниках. При этом эф-
фективность выросла в разы.

Максимально уменьшая вес аппарату-
ры, если к тому же полностью убрать разве-
дывательную аппаратуру, вы высвобождаете 
место для более крупной боевой части. Она 
становится уже достаточно мощной. И вы 

получаете ударный беспилотник с высокой 
боевой эффективностью.

Достаточно большая боевая часть. В тро-
тиловом эквиваленте — более 50 килограммов, 
а может доходить и до 100.

А там ведь и динамика, скорости очень 
большие. Если дрон войдет в пикирование, 
то кинетическая энергия самого аппарата и 
разрушающая сила взрывчатого вещества 
получается очень большой. Ее можно при-
равнять, наверное, к бомбе весом более 500 
килограммов. Это с энергетическим эффектом 
с пикированием. 

Если беспилотник будет заходить на цель 
с пологого пикирования — мощность взрыва, 
конечно, поменьше будет. Но все равно — по 
разлету осколков, по ударной волне, по физике 
уничтожения живой силы и техники такой дрон 
можно сравнить с бомбой, которая весит не 
менее 250 килограммов. Для нас это — объект 
повышенной опасности.

Владимир Попов говорит, что у Украины 
есть не только «Стрижи», но и советские раз-
ведывательные беспилотные летательные 
аппараты Ту-143 «Рейс», которые способны 
осуществлять более дальние полеты.

— Сколько у них могло остаться таких 
беспилотников?

— По нашим данным, у них после разва-
ла СССР на хранении оставалось около трех-
сот таких аппаратов. Часть из них могла из-за 

недостаточно хорошего хранения выйти из 
строя. Часть они могли утилизировать. Какие-то 
аппараты у них стояли в авиационных музеях. 
Мы их видели. Но, наверное, около сотни таких 
беспилотников у них осталось. Это те, кото-
рые они могут модернизировать, доработать 
и запустить.

Как говорит генерал, еще год назад их 
эффективность была небольшой.

— Один из таких аппаратов упал в районе 
Румынии, другой Ту-141 «Стриж» разбился под 
Загребом в Хорватии. Тогда у многих возник 
резонный вопрос: почему они их запускают 
на запад и юго-запад, а не на восток, в нашу 
сторону? У этих аппаратов есть одна особен-
ность. Люди, которые готовили этот аппарат, 
по всей видимости, недостаточно вниматель-
но изучили инструкцию по эксплуатации. В 
системе навигации была одна хитрость. При 
подготовке к полету нужно было обязательно 
один из переключателей установить в нужное 
положение в зависимости от того, в каком по-
лушарии Земли — западном или восточном — 
работает беспилотник. Те, кто готовил аппарат 
к вылету, этот переключатель установили в 
неправильное положение. И аппарат полетел 
не туда.

Когда я изучил траекторию полета тех дро-
нов и составил зеркальную проекцию на восток, 
то стало понятно, что они как раз работали по 
нам. Дроны должны были лететь в сторону 

Курска или даже Москвы. Потом они все это 
учли. Украинские Ту-141 работали по военному 
аэродрому в Саратовской области, по району 
Ростова-на-Дону, Курска, Джанкоя.

Владимир Попов говорит, что раньше от-
дельные специальные эскадрильи беспилот-
ных самолетов-разведчиков Ту-141 и Ту-143 
дислоцировались на Украине в двух центрах в 
районе Винницы и Кривого Рога, а также между 
Харьковом и Киевом.

— Какая цель могла быть у «Стрижа», 
который упал 26 марта в Киреевске Туль-
ской области? 

— В том направлении находятся крупные 
химические производства. Детонация на одном 
из них могла бы привести к крупномасштабной 
экологической катастрофе.

— Киевский режим продолжает ис-
пользовать методы террористов? 

— Они не столько, как мне кажется, рассчи-
тывают на боевой потенциал, сколько на пси-
хологический эффект. Киеву важно показать, 
на какое расстояние их ударный беспилотник 
долетает.

— Зафиксировал и сбил украинский 
ударный дрон наш новейший комплекс 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ) «Поле-
21».

— Если бы на Ту-141 «Стриж» остались ста-
рые системы управления, программируемые на 
земле, можно было бы рассчитывать только на 
электромагнитную эмиссию при воздействии 
средств РЭБ, чтобы произошел сбой техни-
ческих параметров. Современная бортовая 
аппаратура дрона работает качественнее, но 
она подвержена воздействию средств радиоэ-
лектронной борьбы. Это все-таки электроника. 
Она не выдержала мощного радиоэлектронного 
воздействия. Станция РЭБ смогла вывести из 
строя украинский беспилотник. Это хорошая 
система.

Меня сейчас частенько спрашивают: «А 
где же наша ПВО?» ПВО — не панацея от всех 
бед. Контролировать каждый километр воз-
душного пространства у нас не хватит сил и 
средств. 25 лет назад мы уж очень рьяно на-
чали «кастрировать» наши Военно-воздушные 
силы, наше ПВО и Вооруженные силы в целом. 
На мой взгляд, для нашей страны, для наших 
пространственно-временных масштабов нужна 
армия в три миллиона человек. Это тот мини-
мум, который нужен нам в угрожаемый период 
или в период боевых действий. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЗАЧЕМ ЛУКАШЕНКО 
ЯДЕРНЫЙ ЗОНТИК 
c 1-й стр.

Зачем, например, Польша соби-
рается создать «самую сильную 
и хорошо оснащенную армию в 
Европе»? Частично это решение 

продиктовано иррациональным (или с польской 
точки зрения вполне себе рациональным) стра-
хом Варшавы перед Москвой. Мол, не захотят 
ли вдруг русские вернуть себе «Привислянский 
край» (так назывались польские губернии Рос-
сийской империи в последний период ее 
существования). 

Но варшавские лидеры хотят не только 
обороняться, но и наступать. Но куда — на 
Смоленск под лозунгом «вернем Польше ее 
исторические земли»? Так залихватски прово-
цировать начало ядерного конфликта и Третьей 
мировой войны, пожалуй, не решатся даже 
поляки. Но вот Белоруссия еще несколько дней 
назад — это совсем другое дело. По мнению 
Варшавы, у этой страны есть «законный ли-
дер», и это совсем не Александр Лукашенко, а 
Светлана Тихановская, которая вполне может 
попросить польское государство восстановить 
в Белоруссии «закон и конституционный поря-
док». Это раз. В отличие от России, несмотря 
на свои союзнические отношения с Москвой в 
рамках блока ОДКБ, Белоруссия не была при-
крыта ядерным зонтиком. Это два. Разумеет-
ся, я описываю чисто гипотетический вариант 
развития событий. Однако последние четыре 
года раз за разом доказывают: то, что вчера 
казалось «чистой гипотезой», сегодня является 
привычным элементом повседневности. 

Это пласт, который лежит на поверхности. 
А вот какой пласт скрывается уже в глубине. 
Одна из не слишком афишируемых, но при 
этом самых важных задач мировой дипломатии 
в первой половине 90-х годов прошлого века 
состояла в том, чтобы убедить Киев, Минск и 
Алма-Ату (там тогда находилась столица Ка-
захстана) добровольно расстаться с советским 
ядерным оружием. Решить эту задачу удалось 
только благодаря объединению усилий РФ и 

США. В условиях второго издания «холодной 
войны» рассчитывать на такую трогательную 
консолидацию Москвы и Вашингтона не при-
ходится. В Москве могут рассчитывать только 
на себя — а также на то, что теперь Белоруссия 
на вечные времена (если, конечно, это понятие 
вообще можно применить к тому, что создал 
и создает человек) останется частью едино-
го с Россией геополитического и оборонного 
пространства. 

Да, у Лукашенко теперь вроде бы нет 
возможности «дать деру на Запад» (оставляю 
словосочетание «вроде бы» на всякий случай). 
Но то же самое с точки зрения Москвы теперь 
должно относиться и к его сменщику (когда-
нибудь он непременно будет) и к сменщику 
его сменщика. На прошлой неделе я написал 
о заключении «кровного союза» Москвы и Пе-
кина. Союз Москвы и Минска будет скреплен 
тем, что в современном мире является чем-то 
даже еще более сакральным, чем кровь, — 
ядерным оружием. Конечно, говорить о «са-
кральности» ядерного оружия — это высшая 

форма цинизма. Но согласитесь: поделиться 
ядерным оружием — это в реалиях ХХI века 
высшая форма доверия. Ядерное оружие — это 
самое ценное из того, чем одно государство 
может поделиться с другим. 

Конечно, «поделиться» — это не совсем 
правильное слово. Российское ядерное оружие 
в Белоруссии останется под российским же 
контролем. Но убрать свое ядерное оружие 
из Белоруссии Москва сможет только при на-
личии подобной договоренности с Минском. 
Налицо принцип двух ключей. О том, чей ключ 
больше, а чей ключ меньше, пусть дискутируют 
специалисты. Однако наличие самого этого 
принципа — «доказанный научный факт». А 
вот что еще является «доказанным научным 
фактом»: отныне, если смотреть из Москвы, 
Минск не может, не имеет права поменять свою 
геополитическую ориентацию. «Союзное госу-
дарство России и Белоруссии» в течение всего 
срока своего существования было удобной 
для двух столиц политической фикцией. Сей-
час внутри этого «государства» по-прежнему 
два центра власти: Кремль в Москве и Дворец 
Независимости в Минске. Однако теперь эти 
два центра власти скреплены (или скоро будут 
скреплены) ядерным канатом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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АМЕРИКАНСКИЕ ВОЕННЫЕ БАЗЫ АМЕРИКАНСКИЕ ВОЕННЫЕ БАЗЫ 
ВОКРУГ РОССИИ, ВОКРУГ РОССИИ, 

НА КОТОРЫХ ХРАНИТСЯ НА КОТОРЫХ ХРАНИТСЯ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ

АМЕРИКАНСКИЕ ВОЕННЫЕ БАЗЫ 
ВОКРУГ РОССИИ, 

НА КОТОРЫХ ХРАНИТСЯ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ

Путин и 
Лукашенко 
на учениях 
«Запад-2013».

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

В Париже сотрудники Лувра присоединились к забастовке с требованием 
отменить пенсионную реформу. Работа одного из крупнейших музеев мира 

приостановлена. «Из-за межпрофессиональной забастовки Лувр не смог открыться для 
посещения сегодня утром. Мы благодарим вас за понимание» — сказано в сообщении 
пресс-службы. Несколько десятков бастующих заблокировали вход в музей, перед ним 
растянули транспаранты с надписями: «Музеи выступают против пенсионной реформы» 
и «Работать меньше, чтобы жить дольше».

КАДР

ПРИЗНАНИЕ

ФОТОФАКТ

 ДЕНЬГИ

ГОТОВИТСЯ РЕФЕРЕНДУМ О ПЕРЕИМЕНОВАНИИ ВОЛГОГРАДА В СТАЛИНГРАД

Президент России Влади-
мир Путин подписал указ 
о награждении медалью 
«За отвагу» 10-летнего 
школьника Федора 
Симоненко из Брянской 
области, проявившего 
героизм во время нападе-
ния украинских боевиков. 
Напомним, в начале марта 
украинские террористы, 

В Волгограде старто-
вал опрос обществен-
ного мнения по поводу 
переименования города в 
Сталинград. Как сообщил 
председатель Волгоградско-
го городского совета вете-
ранов Александр Струков, по 
итогам опроса примут реше-
ние — проводить референ-
дум о переименовании или 
нет. «С сегодняшнего дня 
мы начинаем встречаться с 
организациями и трудовыми 
коллективами. Потом будет 
решение о референдуме», — 
пояснил Александр Струков.

В КАКИХ ВАЛЮТАХ ХРАНЯТ СБЕРЕЖЕНИЯ РОССИЯНЕ

Источник: «Финам»
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Кадры с места авиакатастрофы, 
в которой погиб Юрий Гагарин, 

впервые показал архив научно-технической 
документации. Гагарин погиб 27 марта 1968 
года в возрасте 34 лет в авиационной ката-
строфе вместе с 45-летним военным летчи-
ком 1-го класса, инструктором, полковником 
ВВС СССР Владимиром Серегиным вблизи 
деревни Новоселово Киржачского района 
Владимирской области. Гагарин под руковод-
ством Серегина выполнял тренировочный по-
лет на учебно-тренировочном истребителе 
МиГ-15УТИ. Самолет с Гагариным и Сереги-
ным на борту врезался в землю со скоростью 
700 км/ч под углом 50 градусов.

ПУТИН НАГРАДИЛ ШКОЛЬНИКА ФЕДОРА СИМОНЕНКО МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ОТВАГУ» проникшие в Брянскую об-

ласть, обстреляли маши-
ну, которая везла детей к 
школьному автобусу. Федор 
получил пулевое ранение, но 
смог спрятать двух девочек в 
лесополосе, а потом поймал 
попутку и дети выбрались в 
безопасный район. Федора 
доставили в больницу, где 
врачи извлекли пулю. В 
больнице он провел около 
двух недель.

ПОЛИТИКА

ООН ПРИЗНАЛА КАЗНИ РОССИЙСКИХ ПЛЕННЫХ УКРАИНСКИМИ ВОЕННЫМИ
ООН опубликовала до-
клад, в котором приво-
дятся факты бесчеловеч-
ного обращения боевиков 
вооруженных сил 
Украины с пленными рос-
сийскими военными. Во 
время взятия в плен бойцов 

армии России украинские 
военные нарушили между-
народные конвенции по 
правам человека. На Западе 
признали, что с пленными 
солдатами ВС РФ на Украи-
не «обращались негуман-
но». Приводится в пример 

случай, который зафикси-
ровали инспектора органи-
зации. Речь идет о пытках 
током российских военных 
в населенных пунктах Новая 
Басань и Макеевка. Пятерых 
солдат армии России за-
мучили до смерти.

Николай Патрушев, секретарь Совета безопасности РФ:

«Россия обладает современным уникальным оружием, 
способным уничтожить любого противника, 
в том числе и США».

Россия, по словам Патрушева, терпелива и никого не запугивает военным 
преимуществом. Но в случае угрозы своему существованию уничтожит любого 
противника. «У находящихся в плену собственной пропаганды американских 

политиков почему-то сохраняется уверенность, что в случае прямого конфликта с Россией 
США способны нанести превентивный ракетный удар, после чего Россия уже ответить не 
сможет. Это недальновидная глупость, причем очень опасная», — добавил Патрушев.

ЦИТАТА

Это танки, обещанные 
Германией Киеву. Также 
вместе с ними прибыло 
и около 40 БМП Marder. 

Всего, напомним, Украине 
будет поставлено За-
падом чуть более 400 
танков. Владимир Путин 

ранее заявил, что Россия 
в этом году произведет 
и модернизирует 1600 
танков.

танков Leopard 2 прибыли на Украину18
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НЕТАНЬЯХУ
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После долгих решений и угово-
ров Нетаньяху, кажется, всерьез 
готов приостановить дальней-
шее продвижение вызвавшей 

масштабный гнев граждан судебной рефор-
мы. Во всяком случае, об этом заявили из-
раильские СМИ со ссылкой на источник в 
партии «Ликуд». Первоначально ожидалось, 
что объявление прозвучит утром, но оно было 
отложено из-за беспорядков в правящей 
коалиции.

Наверное, все именно этого и ждали, 
особенно после увольнения главы минобо-
роны Йоава Галанта, который стал первым и 
единственным министром, высказавшимся 
против судебной реформы и призвавшим 
правительство отказаться от своих планов.

К этому ранее призывал и президент 
страны Ицхак Герцог, он прямо заявлял, что 
Израиль из-за намерений кабинета мини-
стров стоит на пороге гражданской войны. 
Рано утром в понедельник он написал на 
своей странице в Твиттере: «Ради единства 
народа Израиля, ради ответственности я 
призываю Нетаньяху немедленно остановить 
законодательный процесс». Нужно понимать, 
что фигура президента в Израиле во многом 
формальная. Он может что-то настоятельно 
порекомендовать правительству, но послед-
нее слово остается за премьер-министром. 
И здесь возникает одна из главных проблем, 
которая и вызвала такие долгие колебания, 
— товарищи по правящей коалиции.

Только появилась новость о том, что Не-
таньяху намерен приостановить продвиже-
ние реформы (фактически — на время за-
морозить), тут же послышался голос крайне 
правой Религиозной сионистской партии. 
Председатель комитета Кнессета по Кон-
ституции, закону и правосудию и один из 
инициаторов законодательства о судебных 
изменениях Симха Ротман призвал сторон-
ников выступить с протестом против любого 
замораживания законопроекта.

Но на момент написания этого материала 
официального заявления лично от Бинья-
мина Нетаньяху о замораживании судебной 
реформы не было, а возле Кнессета вновь 
собрались тысячи протестующих. Ко всеоб-
щей забастовке решили присоединиться: 
крупнейший торговый центр, организация 
израильских прокуроров, был забит демон-
странтами городской железнодорожный 
вокзал Хайфы… 

Лидеры протестов в сфере высоких тех-
нологий также заявили о полной остановке 
технологической отрасли страны: «У нас нет 
другого выбора, кроме как закрыть израиль-
скую индустрию высоких технологий. Мы еще 
не слышали, чтобы премьер-министр объявил 
о немедленном прекращении судебной ре-
формы, несмотря на ужасный раскол нации». 
По всей стране были организованы автобусы 
для перевозки тысяч протестующих на за-
планированную массовую демонстрацию 
возле Кнессета.

По правде говоря, и сам Нетаньяху до 
последнего колебался. Например, в интервью 
Пирсу Моргану на канале Fox News премьер 
заявил, что проводимая его правительством 
реформа судебной системы исправляет «са-
мостоятельный выбор» судей Верховного 
суда. Почему возникает такая неопределен-
ность? Неужели любое решение Нетаньяху 
станет плохим?

«В принципе, есть несколько сценариев. 
Да, протесты действительно очень масштаб-
ные. Но на Нетаньяху оказывается давление 
со всех сторон, — поясняет научный сотруд-
ник Центра ближневосточных исследований 
ИМЭМО РАН Людмила Самарская. — Да, про-
тесты. Да, оппозиция, в том числе и члены 
партии «Ликуд», которые говорят, что нужно 
заморозить реформу, и которые поддержи-
вают Галанта. Но есть и те, которые говорят, 
что этого делать нельзя, потому что тогда они 
фактически согласятся с требованием про-
тестующих и сделают это под давлением.

Есть два основных сценария: заморозка 
и продолжение реформы. В случае заморозки 
будет протест со стороны тех, кто выступает 
за продолжение реформы во что бы то ни 
стало. Это в том числе министр юстиции Ярив 
Левин, который является одним из авторов ре-
формы. Плюс партия «Оцма Йехудит», которая 

уже сказала, что выйдет из правительства, 
если реформа будет заморожена. Конечно, 
вопрос о ее выходе остается открытым, но 
угроза есть.

Если реформу не замораживают, то уже 
не останавливается протест граждан. Проте-
стующие, оппозиция, международная позиция 
(США и европейских стран) — это все факторы 
давления. Но для Нетаньяху более критична 
оппозиция внутри коалиции. То есть позиция 
каких-то членов «Ликуда», которые настаивают 
на диалоге. И тут вопрос, что он выберет. Это 
в любом случае продолжение кризиса. Не 
совсем понятно, как он может выйти из этой 
ситуации без ущерба для коалиции и для себя. 
Риски для него есть в любом случае».

Что касается однопартийцев, то здесь 
действительно есть раскол: одни призыва-
ют Нетаньяху чуть ли не уйти в отставку, а 
вот Ярив Левин (министр юстиции) занял, на 
удивление, более взвешенную позицию, под-
черкнув, что он будет уважать любое решение 
премьер-министра Нетаньяху о судебной 
реформе. Левин также призвал не перекла-
дывать всю вину лишь на премьер-министра, 
а объединиться всей коалицией вокруг общей 
проблемы. Но готовы ли союзники идти на 
уступки?

Как утверждает Людмила Самарская, 
большая часть не готова: «Они продвигают 
эту реформу настолько активно, потому что в 
коалицию вошли партии, которые единодуш-
но поддерживают изменения. Есть партии, 
которые готовы продвигать реформу любой 
ценой, есть те, которые готовы идти на ком-
промисс. Но в правительстве действительно 
наблюдается раскол, и все еще остается во-
прос, насколько глубже он будет становиться 
и к чему это в итоге приведет».

Реформа, из-за которой разгорелся 
сыр-бор, подразумевает план разрешить 

простому большинству в 61 голос в 120-
местном Кнессете отменять почти любые 
решения Верховного суда, а также разрешить 
политикам назначать большинство судей в 
состав этого суда. Изменения были иниции-
рованы как раз министром юстиции Яривом 
Левином и главой парламентского комитета 
по законодательству и справедливости Сим-
хой Ротманом. Считается, что инициаторы 
реформы испытывают давнюю ненависть 
к Верховному суду Израиля, который, по 
их мнению, слишком силен и предвзят по 
отношению к поселенческому движению, а 
также ультрарелигиозной общине Израиля. 
В частности, многие израильские правые 
так и не простили суду решений, связанных 
с односторонним уходом Израиля из сектора 
Газа в 2005 году.

Демонстранты также не забывают, что 
над самим Нетаньяху висит судебное раз-
бирательство по делу о коррупции, которое 
премьер отвергает. Граждане считают, что 
продвигаемые меры (от которых официально 
Нетаньяху еще сам не отказывался) помо-
гут ему избежать судебного преследования. 
Многие эксперты утверждают, что принятие 
закона приведет страну к беспрецедентному 
конституционному кризису, в рамках которого 
Верховный суд может отменить все или неко-
торые части законодательства, направленного 
на ограничение его полномочий, а правитель-
ство может принять решение не подчиняться. 
Критики нововведений указывают на то, что 
Верховный суд Израиля играет огромную роль 
сдержек и противовесов, поскольку в стране 
нет официальной Конституции или второй 
законодательной палаты. А продвигаемые 
правительством изменения, по их мнению, 
ведут к подрыву демократических норм и 
верховенства закона.

Полина КОНОПЛЯНКО.

«У нас все хотят волшебных 
таблеток!» 
Студентка 5-го курса московского 
медвуза, которая называла себя 
коучем по оздоровлению, и ее воз-
любленный, основатель службы 
доставки продуктов Дмитрий Жулин, 
попытались укрепить иммунитет со-
мнительным препаратом, чья эффек-
тивность не доказана. Последствия 
оказались трагичные: девушка после 
10 дней нахождения в клинике скон-
чалась. Организм мужчины оказался 
крепче, и он выкарабкался. «МК» 
выяснил подробности трагедии и 
поговорил с врачом-иммунологом об 
опасности таких «оздоровлений». 

Известно, что влюбленная пара Анна и 
Дмитрий проживали вместе. Как удалось 
выяснить «МК», Анну доставили 14 марта в 
реанимацию токсикологического отделения 
в НИИ Склифосовского. Ее молодой человек 
подтвердил, что тоже попал 14 марта в реани-
мацию этого же отделения. Объясняя, почему 
они вдруг почувствовали себя плохо, мужчина 
рассказал, что совместно с Анной они «осу-
ществляли прием капельницы с физраство-
ром «Лаеннек», чтобы повысить собственный 
иммунитет после зимы». Они осуществили «8 
успешных инъекций», приготовили девятую, 
но раствор простоял несколько дней («2–3 
дня»), и после его вливания им стало плохо. 

Есть данные, что в последний раз сту-
дентка и ее возлюбленный сделали себе 
эту процедуру перед вылетом в Дубай, где 
планировали отдохнуть. Вместо ОАЭ они по-
пали в больницу... Врачи пытались вытащить 
девушку «с того света» 10 дней, но им это не 
удалось. Все это время девушка не приходила 

в сознание. Ее диагноз после того, как она 
скончалась, звучал так: «Патологическая ре-
акция на лекарственное средство и медика-
менты неуточненная». Также перечислялись 
осложнения: экзотоксический шок, септиче-
ский шок, нарушение дыхания, отек легких, 
полиорганная недостаточность и др. 

22-летняя Анна училась на пятом курсе ме-
дицинского университета им. И.М.Сеченова. 
Девушка называла себя health-коучем и спе-
циалистом по системному оздоровлению. При 
поступлении в больницу Анна рассказала, 
что ставила капельницы с «Лаеннеком» сама, 
без назначения врача. Вероятно, она счита-
ла, что ее медицинских знаний достаточно 
для подобных манипуляций и врачи ей без 
надобности. 

Статус у Анны на страничке в соцсетях 
— «влюбленная в медицину». На аватарке 
очень красивая, стильная девушка. Одна из 
студенток 1-го меда, в котором училась по-
гибшая, рассказала нам, что какое-то время 
Анна была соседкой ее одногруппницы по 
общежитию, но в последнее время девушка 
жила со своим молодым человеком. 

Зачем такой молодой девушке понадо-
билось вливать в себя и своего молодого че-
ловека сомнительный препарат? Кстати, врач-
репродуктолог рассказал «МК», что хорошо 
знает «Лаеннек»: «Его наши пациентки ис-
пользуют, чтобы улучшить запас яйцеклеток. 
Он стоит бешеных денег и якобы изготовлен 
из плаценты. Препарат без какой-либо дока-
занной эффективности». И снова возникает 
вопрос: может, девушка, несмотря на свои 22 
года, испытывала трудности с зачатием? 

Врач-иммунолог Ирина Ярцева проком-
ментировала «МК» эту трагедию с медицин-
ской точки зрения:

— Этот препарат — сомнительный, он не 
имеет доказательной базы. Но, несмотря на 

это, он присутствует на нашем рынке уже лет 
15–20. Ни в одни клинические рекомендации 
этот препарат не входит. Он делается из пла-
центы. Кто его отнес к иммуномодуляторам, я 
не знаю. Замечу, что наши граждане вообще 
очень любят лечиться иммуномодулятора-
ми. Препаратам приписываются какие-то 
необыкновенные свойства! У нас все хотят 
волшебных таблеток. Чтобы не высыпаться, 
работать на износ, не заниматься спортом, 
употреблять спиртное, курить, плохо питать-
ся, а потом выпить волшебную таблетку — и 
поднять себе иммунитет! Так не бывает. И 
недосып, и стрессы, и плохое нерегулярное 
питание — все это влияет на снижение имму-
нитета. И в первую очередь корректировать 
надо это, а не пытаться поправить здоровье и 
самочувствие «волшебными препаратами». 

За рубежом «Лаеннек» практически не 
применяется, а вот у нас широко распростра-
нен. И выскажу предположение, что, в связи 
с возникшими логистическими трудностями, 
ребята могли приобрести подделку и отра-
виться ею. Или развели раствор не водой для 
инъекций, а каким-то другим составом — по 
ошибке. Ну, и если препарат неправильно хра-
нился, о чем уже известно, то действительно 
он мог испортиться и привести к отравлению 
организма. Кроме того, вполне возможно, что 

они ставили себе не только этот препарат, 
но и другие. 

В России и еще, пожалуй, в странах СНГ, к 
сожалению, такие вещи очень распростране-
ны. В других странах такое не принято. А у нас 
люди могут купить себе шприцы, лекарство и 
сами начать ставить себе капельницы. Если 
такие процедуры назначаются врачом, то врач 
несет ответственность за последствия. Если 
это делается в медицинском учреждении, то 
есть возможность реанимировать, в конце 
концов. А когда люди самостоятельно, на 
дому проводят себе подобные процедуры, 
это очень опасно, и делать этого не стоит. 

А между тем стоит набрать в поискови-
ке «заветное» название, как сразу же на-
тыкаемся на такие отзывы: «Омолаживаю-
щий эффект есть безусловно. Это был мой 
первый опыт, но я однозначно через время 
обязательно повторю курс. Мне вводили 
внутривенно препарат, эффект отличный! 
Есть прилив сил и энергии, общее состояние 
будто минус 10 лет. Как-то и кожа подтянулась 
на теле... Однозначно эффект омолаживаю-
щий вижу и на лице, кожа сияет». Сколько 
еще наивных девушек и женщин «клюнут» на 
такие отзывы и подвергнут себя смертельной 
опасности? 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Выражение «потратила 
всю зарплату на 
парфюм» перестает быть 
преувеличением
Кризис, и не только экономический, 
длится уже более года, и стало 
понятно: что бы ни происходило, 
россияне не спешат отказываться 
от товаров, помогающих получать 
от жизни удовольствие. Например, 
духи — по итогам 2022 года продажи 
парфюма в стране выросли на 27,7% 
в годовом выражении, и 2023 год, 
судя по всему, покажет результаты 
не хуже. Вот только манера покупать 
духи за последние полтора года из-
менилась достаточно сильно.

В минувшем году 74% продаж традици-
онно пришлись на обычные торговые точки, 
однако объем дистанционной реализации 
парфюма, т.е. в интернет-магазинах, соста-
вил 10% — больше, чем когда-либо раньше. 
Действительно, продажи духов в 2022–2023 
годах перекочевали в онлайн. В интернет-
магазинах разворачиваются нешуточные 
страсти — почти что в прямом смысле «на 
миллион». Особо увлеченные (и, очевидно, 
не стесненные в деньгах) любительницы пар-
фюмерии готовы отдавать около половины 

средней московской зарплаты за флакон во-
жделенной новинки. 

Так, например, один из популярных аме-
риканских брендов выпустил в 2023 году две 
новинки, идея которых продолжает ранее 
существовавший и ставший модным аро-
мат — несколько вариаций на тему виш-
ни. Официально их в Россию не привезут, 
а в интернет-магазинах флакон новинки 
объемом 75 мл продают за 40–45 тыс. руб. 
Спрос немалый — товар заканчивается очень 
быстро! 

Ну а в сетевых магазинах, которые рань-
ше заманивали приятными акциями, ситуа-
ция и вправду невеселая. 

— У нас сейчас хорошее предложение, 
30% скидка, — уверенно начинает завлекать 
продавец-консультант одного из француз-
ских брендов в магазине в центре Москвы. 
— Только надо посмотреть, что осталось. Вот 
этот аромат, кажется, только флакончик 30 
мл есть, большие закончились... Здесь есть 
гель для душа, самих духов уже нет. Что вас 
интересует? Нет, кажется, это кончилось... 

С каждым словом уверенность в голосе 
продавщицы медленно тает: кажется, она 
и сама понимает, что скидки 30% на фоне 
тотального дефицита товара выглядят не 
слишком привлекательно. 

Консультанты других брендов уже даже 
не пытаются изображать оптимизм. 

— Скажите, не появился ли у вас...? 

— говорю название аромата, который был 
выпущен во Франции еще летом.

Продавец-консультант смотрит чуть ли 
не с жалостью:

— Девушка, у нас вообще нет товаров. 
И объясняет: параллельный импорт, ко-

нечно, процветает — но не для всех брендов 
он одинаково полезен, и не во все магазины 
он добирается одинаково успешно. Может 
быть, продолжает консультант, к апрелю при-
везут немного товаров, которые пользуются 
особым спросом, ну а про новинки и линейки 
«для ценителей» лучше сразу забыть. 

Теперь посмотрим в интернет-магазине 
— есть ли там тот самый парфюм? Флакон 
аромата-новинки, который так и не доехал 
официально до России, можно купить за 
24 500 рублей (флакон 125 мл), и это с уче-
том всех мыслимых скидок и акций. Хорошая 
новость — ура, он все-таки есть и доступен 
для покупки! Если очень уж хочется. Плохая 
новость — во всем прочем мире такой флакон 
стоит 120 евро, то есть почти втрое меньше. 
Хотя что толку знать, сколько товар стоит «на 
самом деле», если купить его по этой цене 
ты все равно не сможешь? Ну если только не 
будет оказии махнуть за границу... 

Неудивительно, что активнее всего в 
2022–2023 годах духи продавали в Москве 
и других городах ЦФО. Кстати, еще летом и 
осенью 2022 года продавцы-консультанты 
рассказывали, что в столицу перевозят за-
пасы товара со складов в других регионах — 
чтобы московские покупательницы, как самые 
платежеспособные, позднее других ощутили 
какие-либо потребительские неудобства. 

Дарья ТЮКОВА.

Си Цзиньпин при прощании с Влади-
миром Путиным проговорился: «Сейчас 
идут перемены, каких не было 100 лет, и мы 
движем эти перемены». Похоже, он подвел 
таким образом итоги двух дней общения с 
президентом и главнокомандующим Рос-
сии. Четыре с половиной часа секретных 
переговоров с глазу на глаз и еще три с по-
ловиной в присутствии приближенных явно 
касались не только текущих проблем. Вер-
хушка айсберга явлена миру в политическом 
заявлении и экономическом соглашении. 
Гораздо более массивная и значимая под-
водная часть наверняка даст о себе знать 
уже скоро. 

Создается впечатление, что московские 
переговоры были для Си Цзиньпина важнее, 
чем для Путина. Наш президент погружен в 
дела украинские и рассматривает отноше-
ния с Пекином сквозь эту призму. Хорошо, 
что Китай на Тихом океане оттягивает на 
себя часть стратегической мощи Запада, 
сокращая потенциал натиска на Россию. 
Хорошо, что Китай закупает попавшие под 
санкции энергоресурсы и обеспечивает по-
ставки необходимых товаров. Но смотреть 
за горизонт Москве пока некогда. 

Си Цзиньпин оказался в качественно 
иной ситуации. Он не попал в ловушку, рас-
ставленную американцами на Тайване, и 
не начал собственную «спецоперацию», 
асимметрично ответив на провокации Ва-
шингтона репетицией блокады мятежного 
острова. Он отменил трехлетнюю тотальную 
войну с ковидом и начал оживление эконо-
мики. Но, главное, он получил от правящей 
партии полное одобрение своих действий за 
предыдущие 10 лет правления под девизом 
«Новая эпоха» и карт-бланш на следующую 
дюжину лет, до 2035 года. В присущем ки-
тайской политической культуре стиле этот 
период получил название «Новый поход». Не 
надо быть профессиональным китаистом, 
чтобы увидеть отсыл к «Великому походу», 
который коммунисты под руководством Мао 
Цзэдуна осуществили в 1934–35 годах. Еще 
5 лет назад, на XIX съезде КПК, было решено 
«не забывать о первоначальных идеалах», и 
с тех пор социалистическая составляющая 
стала все более отчетливой в политике и 
повседневной жизни Поднебесной. На ХХ 
съезде в 2022 году фактически было объ-
явлено о пересмотре прозападного курса 
Дэн Сяопина, которому партия и страна 
следовали с 1978 года. Лозунг «цзы во гэ 
мин», «революция внутрь себя», подразуме-
вает не крикливое поношение «архитектора 
реформ», а реальные изменения его на-
следия. Собственно говоря, Си Цзиньпин 
не стал дожидаться партийного консенсуса 
и начал «революцию внутрь себя» с первых 
дней своего правления. 

Провозглашенная им в конце 2012 года 
«Китайская мечта» состояла из несколь-
ких стратегий, связанных друг с другом, 
как шестеренки одного механизма. «Новая 
нормальность» перенацеливала экономику 
с приоритета выхода на внешние рынки 
любой ценой на обслуживание внутреннего 
рынка. «Охота на тигров и мух» расчищала 
от коррупционеров разного калибра про-
изводственные и сбытовые цепочки внутри 
Поднебесной, снижала опасный уровень 
социальной напряженности. Ослабление 
зависимости от внешних рынков вело к 
усилению самостоятельности во внешней 
политике, «выходу из тени», в которой Под-
небесная оставалась 30 лет по воле Дэн 
Сяопина. Инициатива «Один пояс и один 
путь» должна была создать надежные сухо-
путные торговые пути на Запад и стать для 
Китая «дорогой жизни» на случай блокады 
морских маршрутов, по которым перевоз-
ится 80% экспортных и импортных товаров. 
Роль России вовсе не сводилась к ключе-
вому расположению на «Новом Шелковом 
пути». Начавшая выздоравливать Россия 
сохранила важные военные технологии и, 
главное, стала примером проведения неза-
висимой политики, достойной великой дер-
жавы. Даже несопоставимый с китайским 
объем нашей экономики компенсировал-
ся стратегической активностью и опытом 
Москвы, которой поначалу так не хватало 
Пекину. 

Теперь, в начале «Нового похода», Си 
Цзиньпин не только расставляет верстовые 
столбы на неизведанном пути к «Великому 
возрождению китайской нации». Он ожив-
ляет первоначальные идеалы Компартии, 
переосмысливает деятельность Мао Цзэ-
дуна и его соратников, среди которых был 

его отец Си Чжунсюнь. К числу достижений 
первого вождя китайских коммунистов он 
относит установление союза с Москвой. 

Переговоры Иосифа Сталина и Мао 
Цзэдуна в январе-феврале 1950 года по-
зволили достигнуть высочайшего и не пре-
взойденного до сих пор уровня отношений 
Москвы и Пекина — военно-политического 
союза. Подписанный двумя вождями 14 
февраля 1950 года в Кремле документ на-
зывался «Договор о дружбе, союзе и вза-
имной помощи между СССР и КНР». Сталин 
и Мао в международно-правовой форме 
закрепили не только союз двух социалисти-
ческих государств, но также подтвердили 
традицию военно-политического взаимо-
действия двух сопредельных евразийских 
держав. Договор был подписан на 30 лет, а 
действовал реально около десяти. Но даже 
это время было настолько плодотворно, 
что историки пишут об «эпохе советско-
китайской дружбы».

Возможно, сейчас на наших глазах 
тоже открывается новая эпоха. Недаром 
Си Цзиньпин заявил, что Китай окончательно 
сделал свой стратегический выбор в пользу 
России. Недаром он привез в Москву фак-
тически всю новую партийную, государ-
ственную и военную элиту для «боевого 
слаживания» с российскими коллегами. По 
сути дела, Си Цзиньпин предложил Путину 
повторить достижение Сталина и Мао Цзэ-
дуна и за счет сложения возможностей обе-
спечить как безопасность своих стран, так и 
предотвратить глобальный конфликт. 

Нельзя дважды войти в одну и ту же 
реку. Нынешняя ситуация, на первый взгляд, 
совсем не похожа на 50-е годы прошлого 
века. Старший и младший брат поменялись 
местами. Теперь китайская экономика в 10 
раз больше российской. Население Китая в 
10 раз больше нашего. Юань в 10 раз дороже 
рубля. Но ведь несопоставимость экономи-
ческой и военной мощи в эпоху советско-
китайской дружбы не мешала взаимному 
уважению политических лидеров, боевому 
слаживанию советских и китайских воинов в 
небе Кореи, искренней симпатии студентов, 
рабочих, ученых двух стран. Кроме того, 
Россия сохранила важные военные техно-
логии и, главное, стала примером прове-
дения независимой политики, достойной 
великой державы. Китай только начал выход 
на глобальный уровень в этом качестве, и 
Си Цзиньпин изучает стратегический опыт 
президента Путина. 

Как долго продлится новая эпоха в 
российско-китайских отношениях? Под-
писанное на днях экономическое согла-
шение заканчивается в 2030 году. В 2032 
году пройдет XXII съезд КПК, руководить 
которым явно намерен Си Цзиньпин. Он 
пожелал Владимиру Путину победы на пре-
зидентских выборах 2024 года и успехов в 
руководстве Россией весь предусмотрен-
ный законом шестилетний срок. Конечно, 
будущее отношений двух великих держав 
немало зависит от судьбы их руководи-
телей, их личных отношений. Но главную 
роль играют национальные интересы. В 
обозримом будущем развитие России и 
Китая пойдет параллельными курсами, об 
этом позаботятся США и НАТО. 

Сейчас Россия и Китай — это глобаль-
ная метафизическая сила «Ян», сила поло-
жительного начала, света, добра и мира. 
США и Запад — это сила «Инь», сила отри-
цательного начала, тьмы, зла, войны. Путин 
и Си Цзиньпин достигли синергии внутри 
силы «Ян». Они установили согласие на уров-
не политической высшей математики. Но 
есть опасность, что на уровне политической 
арифметики министерства, крупные банки и 
естественные монополии станут эти реше-
ния тормозить, забалтывать. Так уже было 
не раз. Надо брать в расчет прозападный 
настрой немалой части российской и ки-
тайской элиты. Готовясь к противостоянию с 
Западом, Компартия Китая усиливает свой 
контроль над банками, наукой, армией и 
СМИ. России тоже нужно сломать пассив-
ность и скрытое сопротивление и вслед за 
стратегическим слаживанием двух главно-
командующих обеспечить боевое слажи-
вание вооруженных сил и ВПК, политиче-
ское слаживание партий и общественных 
организаций, экономическое слаживание 
не только государственных монополий, но 
также среднего и малого бизнеса. От успеха 
российско-китайского слаживания будет 
зависеть, кто станет вертеть наш общий 
«шарик».

БУДЕМ ВЕРТЕТЬ ШАРИК ВМЕСТЕ?
Китай сделал свой стратегический выбор 

в пользу России 

СЕГО ДНЯ

ТЕНДЕНЦИЯ ШОК

ТРАГЕДИЯ

ЗА БУГРОМ

«КОНСЕНСУС ДАЖЕ НЕ МАЯЧИТ»
«Мне даже в России никогда не было 

так страшно», — рассказал «МК» релокант 
из РФ, обосновавшийся в Тель-Авиве. 

— А что происходит?
— Стычки, забастовки, главную дорогу, 

ведущую из Тель-Авива в другие израиль-
ские города, забросали камнями. Это как 
бы символизирует то, что сердце Израиля 
заблокировано. Но дело даже не в этом. 
Страшно от того, что не знаешь, что будет 
завтра! Никакой консенсус даже не маячит, 
а здесь народ просто так не сдается. Пока 
все очень серьезно. Сегодня, в понедельник, 
с 12.00 закрыт «Бен-Гурион» (крупнейший 
международный аэропорт Израиля. — Авт.): 
и на прилеты, и на вылеты. Все торговые 
центры Тель-Авива с сегодняшнего дня не 
работают. Заводы останавливаются один 
за другим, везде забастовки. А со втор-
ника и больницы будут работать только в 
режиме экстренной помощи, вот только что 
сообщили, что Министерство интеграции 
приостанавливает свою работу, то есть оста-
навливается прием новых репатриантов. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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СМЕРТЬ ВМЕСТО ИММУНИТЕТА 

Дмитрий Жулин. Погибшая Анна.

На возмутительное поведение 
фельдшера отреагировали все 
ведомства 
Человеком с сомнительным про-
шлым оказался фельдшер, который 
прославился на днях своей... жад-
ностью. Он решился высадить из 
кареты «скорой помощи» несовер-
шеннолетнего пациента с пневмо-
нией прямо по дороге в стационар. 
Шокирующим инцидентом заинте-
ресовались и подмосковная проку-
ратура, и Следственный комитет. 

На днях в Видном произошло нечто, не 
поддающееся описанию. Мать с задыхаю-
щимся ребенком высадили из частной «ско-
рой», потому что отец ребенка и фельдшер не 
смогли договориться о цене. Медработник, 
изначально согласившийся взять за пере-
возку 30 тысяч рублей, вдруг потребовал с 
родителей 100 тысяч за транспортировку из 
Видного в Москву. 

 — В начале марта мой 13-летний сын 
Амин серьезно заболел: у него диагности-
ровали двустороннюю пневмонию, — рас-
сказал отец мальчика Эльшад. — Сына сразу 
положили в реанимацию, но положительной 
динамики не было. Дышать он мог только 
в кислородной маске. Мы стали думать о 

переводе в Москву.
Отец договорился, что ребенка примут в 

столичной больнице, и решил отправить его 
туда с мамой на частной «скорой». Диспетчер 
озвучил прайс: 15 тысяч за вызов, 200 руб. 
за километр и 4 тысячи за кислород. 

Когда за мальчиком приехала машина, 
по словам Эльшада, фельдшер стал тре-
бовать 100 тысяч. Мужчина вновь связался 
с диспетчером, и тот согласился на «трид-
цатку». Но, видимо, забыл предупредить о 
сумме для перевозчика. Пока Амина с мамой 
везли в больницу, отец перевел 30 тысяч, и 
фельдшер, увидев сумму, устроил истери-
ку, высадил женщину с ребенком прямо на 
улицу и уехал. 

Отцу пришлось вызывать другую неот-
ложку. Амина успели доставить в больницу, 
он сейчас восстанавливается. 

Через пару дней Эльшаду позвонили из 
медфирмы и сказали, что фельдшер уволен, 
но к тому времени по заявлению отца под-
московный СК уже возбудил уголовное дело 
об оказании услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности (по этой статье грозит 
до 2 лет колонии).  Более того, по поручению 
министра здравоохранения РФ Росздрав-
надзор также проведет проверку по факту 
неоказания медицинской помощи.

По поручению министра здравоохране-
ния Росздравнадзор также проведет про-
верку по факту неоказания медицинской 

помощи 13-летнему ребенку в Подмосковье. 
В случае подтверждения описанных фактов 
участники инцидента понесут наказание по 
всей строгости существующего законода-
тельства, уточнили в пресс-службе. 

— Сама контора, куда обратился отец 
мальчика, не внушает доверия, потому что в 
серьезных фирмах, которые к тому же ока-
зывают медицинские услуги, фельдшер не 
решает вопросы оплаты, — говорит адвокат 
Виктория Золотарева. — Такое ощущение, 
что в данном случае цена менялась после 
переговоров, как на базаре. Нет ни прайса, 
ни договора сторон, ни гарантии, что меди-
цинская услуга будет оказана в полной мере. 
Это все равно, что арендовать «Газель», а 
не «скорую». 

Кстати, позже выяснилось, что у 52-
летнего горе-медика очень мрачное вра-
чебное прошлое. В 2005 году он работал 
акушером-гинекологом в Волгограде. Тогда 
из-за его ошибки ребенок 23-летней паци-
ентки умер в утробе, а сама девушка позже 
скончалась от осложнений. Суд приговорил 
горе-врача двум с половиной годам колонии-
поселения и на три года запретил заниматься 
врачебной деятельностью. По истечении 
запрета мужчина перебрался в Подмоско-
вье и стал заведующим подстанции скорой 
помощи. В прошлом году у него там произо-
шел конфликт с подчиненной, и он уволился. 
Сейчас помимо должности фельдшера в 
коммерческой клинике этот товарищ при-
нимает пациентов в наркологической кли-
нике в Москве в качестве реаниматолога, 
психиатра и нарколога.

Светлана РЕПИНА.

AP

ОСТАНОВИТЕ «СКОРУЮ», ОН СОЙДЕТНЕУЛОВИМЫЙ АРОМАТ ДЕФИЦИТА



Руководители управляющих компаний 
не скрывают своего удовлетворения: теперь 
им не придется платить огромные недоимки, 
все расходы будут распределяться между 
собственниками квартир, по квадратным 
метрам. 

Раньше был полный беспредел, сооб-
щили нам в одной из УК. Примерно 20–25% 
жильцов выводили из строя или «подкручи-
вали» поквартирные приборы учета, чтобы 
не платить за ресурсы. Все долги ложились 
на управляющую компанию. Теперь воровать 
друг у друга станет бессмысленно, все равно 
придется платить всем. 

— По большому дому такие убытки — 
разница между домовыми приборами учета 
и поквартирными — могли составлять до 100 
тысяч рублей в месяц, — сказали нам.

Теперь расходы на ОДН полностью лягут 
на жильцов. А судя по всему, коммунальные 
службы полны решимости в рамках оплаты 

за общедомовые нужды навесить на нас и 
все свои долги...

Минувший год можно смело считать 
годом триумфа коммунального хозяйства. С 
1 июля почти на 5% были повышены тарифы 
ЖКХ, с 1 декабря произошла внеплановая 
индексация еще на 9% — за используемые 
ресурсы: тепло, воду, свет. В январе вы-
яснилось, что накрутки за тепло во многих 
регионах вышли далеко за рамки этих 9%. 
А теперь вот вдогонку еще и ОДН. Да, их 
тоже можно смело приплюсовывать к за-
воеваниям коммунальщиков за прошлый 
год. Ведь пересчет будет сделан за весь 
2022 год. Правда, за прошлый год пере-
счет откладывается: он будет сделан не с 1 
апреля, а с 1 июня.

А с апреля перерасчет коснется текущих 
затрат на ОДН. Формула простая: из общих 
показателей по расходованию ресурсов дома 
вычитаются те, которые оплатили жильцы 

в течение месяца по своим приборам учета. 
А разницу распределяют между собствен-
никами квартир.

Эксперты утверждают, что не обязатель-
но у всех жителей многоквартирных домов по-
высится оплата ЖКХ. В зоне риска жители 41 
региона, где стоимость коммунальных услуг 
в среднем может подскочить на 10–20%.

Кажется, в нашей «коммуналке» теперь не 
осталось ни одного литра воды или тепловой 
калории, за которую собственники квартир 
не платят. 

Подробнее рассказать о предстоящей 
реформе мы попросили Павла Склянчука 
— эксперта «Народного фронта» по комму-
нальным вопросам. 

— Говорят, что рост затрат на обще-
домовые нужды затронет жителей 41 
региона страны. Кому именно придется 
раскошелиться? 

— С такой оценкой по регионам я не 

согласен. Изменение методики расчета ОДН 
касается каждого многоквартирного дома, 
наличия в нем приборов учета и многих дру-
гих моментов. Типовые новостройки с нача-
ла 2000-х годов практически все оснащены 
необходимым оборудованием. Наверное, 
можно говорить, что там жильцы оплачива-
ют фактическое потребление всех ресурсов 
и коммунальные счета не должны сильно 
измениться.

— Но у нас большая часть жилого фон-
да — дома по 40–50 лет, а то и старше. Их 
жители узнают о «корректировке», когда 
придут коммунальные квитки. Каким об-
разом их будут начислять?

— Долгое время в ЖКХ исповедовался 
расчетный метод вычисления объемов по-
требления коммунальных ресурсов. Муни-
ципалитеты своими актами устанавливали 
нормативы потребления. Часто, чтобы не вы-
звать социальную напряженность, занижали 
такие показатели. Сейчас в оценке расходов 
коммунальщики переходят на аналоговый 
метод. С точки зрения регулятора — Минстроя 
РФ — это шаг в правильном направлении. 
Определяется фактическое потребление 
ресурсов дома, оборудованного необходи-
мыми приборами учета. И эти показатели 
автоматически переносятся на точно такие 
же дома, не имеющие приборов учета. Это 
более объективный подход в использовании 
ресурсов.

— Но заинтересованные чиновники 
могут в качестве «образца» взять дома с 
максимальными показателями расходо-
вания тепла или воды и распространить 
эти показатели на другие здания...

— Не исключаю, что такое может быть, 
в жизни много разных ситуаций. И риски 
переплат исключать нельзя. Все зависит от 
количества жильцов в одинаковых домах, оно 
может быть разным. Или от того, есть ли на 
первом этаже магазины и какие у них схемы 
взаиморасчетов с управляющими и ресур-
соснабжающими компаниями. Но рано или 
поздно в сфере ЖКХ нужно дебет сводить 
с кредитом. Ресурсов мы расходуем много 
больше, чем за них платим.

— Судя по настроениям коммуналь-
щиков, они готовы пересчитать счета 
сильно в свою пользу. Если собственни-
ки жилья окажутся недовольны, куда им 
жаловаться?

— Если оплата вырастет больше чем на 
30%, люди вправе требовать пересчета. В 
самой управляющей компании, в жилищной 
инспекции или в прокуратуре. 

Владимир ЧУПРИН.

— В начале текущей недели на мировых 
рынках преобладали умеренно позитивные 
настроения на фоне смягчения опасений 
по поводу перспектив банковского сектора 
США. В минувшую пятницу вечером в Штатах 
состоялось внеплановое заседание Совета 
по надзору за финансовой стабильностью 
(FSOC) под председательством министра 
финансов Джанет Йеллен, которая констати-
ровала, что банковская система США надеж-
на и устойчива, несмотря на то что некоторые 
учреждения испытывают стресс. 

Российские фондовые индексы продол-
жили подъем в понедельник. Поддержку от-
ечественным акциям оказывало общее улуч-
шение настроений на зарубежных биржах, 
а также продолжающееся восстановление 

цен на нефть, которые превысили отмет-
ку $75 за баррель марки Brent. При этом 
российские инвесторы на данном этапе 
игнорируют определенное усиление гео-
политической напряженности, связанное 
с озвученными президентом Владимиром 
Путиным планами разместить тактическое 
ядерное оружие в Белоруссии и угрозами 
европейских властей усилить санкционное 
давление в ответ на это. Участники торгов 
находятся в ожидании высоких дивидендов 
от ведущих эмитентов, и это, по-видимому, 
пока нивелирует потенциальный негатив.

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 28.03.2023

2430,84
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей неделе рубль пред-
принял попытку укрепления. Однако к за-
вершению пятницы пришел примерно к 
тем же значениям вблизи 77 за доллар, 83 
за евро и 11,2 за юань, где и начинал про-
шлую торговую пятидневку. Восстановле-
ние цен на нефть и общего риск-аппетита 
пока упирается в опасения перерастания 
проблем с американскими и европейскими 
банками в полномасштабный финансово-
экономический кризис. Проблемами для 
российской валюты остаются снижающиеся 

потоки экспортной выручки из-за западных 
санкций и геополитического дисконта на 
реализуемое за границу сырье, а также 
ухудшение бюджетных показателей.

В начале текущей недели рубль может 
немного подтянуться на фоне прохождения 
через пик налогового периода 28 марта. По-
сле чего наша национальная валюта может 
вновь пойти на ослабление. Особенно если 
цены на нефть увязнут на текущих уровнях 
или снова отправятся вниз, к $70. Такого 
сценария нельзя исключать, учитывая то, 
что значительная часть инвесторов и экс-
пертов по-прежнему полагает, что угро-
за коллапса банковской системы хоть и 
купирована экстренными мерами, но не 
миновала.

Тем не менее мы склонны полагать, 
что глобальный риск-аппетит, а с ним и 
цены на нефть в апреле будут восстанав-
ливаться. «Черное золото» среди прочего 
может поддержать начало автомобильного 
сезона в США.

Соответственно, импульс ослабления 
рубля может быть близок к концу. В апреле 
мы ожидаем движения доллара от текущих 
77 руб. в направлении 73, евро — от 83 к 78 
руб., а юаня — от 11,2 к 10,8 руб.

Александр БАХТИН, 
инвестиционный стратег 

«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 28.03.2023

76,5662

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Подключение частных 
домов к электричеству 
подорожает
Подключение частного дома к электро-

сетям подорожает с 1 июля. Напомним, в 
прошлом году стоимость льготного под-
ключения 1квТ выросла с 550 руб. до 3000 
руб. А в этом году она поднимется еще на 
1000 руб. «В итоге до 1 июля 2023 года под-
ключение стандартного дома к мощности 
15 кВт обойдется в 45 000 руб., а после 
1 июля будет стоить уже 60 000 руб.», — 
заявил «Прайм» гендиректор компании 
«Городские инновационные технологии» 
Валерий Ковалев. В 2024 году тариф вы-
растет еще на 1000 руб. за 1кВт. Причина 
повышения в принципе понятна — тарифы 
приводят в соответствие с экономически-
ми реалиями. «Несмотря на повышение 
стоимости, тарифы все равно называются 
льготными. Подключение коммерческих 
объектов обходится значительно доро-
же», — уточнил эксперт. По его мнению, 
единственный способ законно сэкономить 
на данном процессе — постараться успеть 
подключиться до 1 июля 2023 года, ну или 
хотя бы до 1 июля 2024 года.

Соцпенсии вырастут 
на 3,3%
С 1 апреля произойдет традицион-

ное повышение социальных пенсий. На 
этот раз ежемесячные денежные выплаты 
проиндексируют на 3,3%. Напомним, что 
соцпенсии получают граждане, у которых 
нет достаточного подтвержденного стажа 
для начисления страховой пенсии. Кроме 
того, эти выплаты положены людям с инва-
лидностью и тем, кто потерял кормильца. 
В целом повышение затронет свыше 4 млн 
человек. Соцпенсии назначаются позже 
страховых. Возраст, по достижении кото-
рого возникает право на социальную пен-
сию, повышается на 5 лет в соответствии с 
поэтапным переходным периодом. К 2028 
году мужчинам соцпенсия по старости 
будет назначаться по достижении 70 лет, 
женщинам — по достижении 65 лет.

На аренду жилья уходит 
треть зарплаты
Аренда однокомнатной квартиры в 

2023 году обходится среднестатистическо-
му россиянину в треть зарплаты. Об этом 
свидетельствуют результаты исследования 
«Авито Недвижимости». В качестве отправ-
ной точки взята средняя зарплата по РФ, 
которая в 2023 году, по данным Росстата, 
составляет 64 191 руб., а также средняя 
стоимость аренды однокомнатной кварти-
ры по стране — 20 тыс. руб. Таким образом, 
получилось, что в среднем россиянину для 
аренды квартиры надо заплатить 31,2% 
зарплаты. Впрочем, это соотношение 
меняется в зависимости от региона. Так, 
наибольшую долю зарплаты вынуждены 
отдавать за аренду жители Сочи — 63%. 
Высоким этот показатель является также в 
Севастополе (53%) и Симферополе (47%). 
В то же время самая доступная аренда в 
Тюмени — 19% от средней зарплаты, чуть 
больше придется заплатить жителям Ки-
рова (27%) и Челябинска (28%). При этом, 
как утверждают эксперты, аренда одно-
комнатных квартир в России с января по 
март 2023 года подорожала на 17,6% к 
аналогичному периоду прошлого года.

Реклама ушла 
из прессы на радио
По оценке АКАР, объем рекламного 

рынка в России в 2022 г. сократился на 
2% к 2021 г., до 392 млрд руб. Падение в 

2022 г. показали сегменты прессы и Ин-
тернета. Объемы рекламы в печатных 
изданиях снизились на 41%, до 4,8 млрд 
руб. Сектор интернет-рекламы сократился 
на 2%, до 324,9 млрд руб., что произо-
шло впервые за историю рынка. При этом 
сегменты наружной рекламы и радио вы-
росли по итогам 2022 г. Так, объемы на-
ружной рекламы увеличились на 6%, до 
47,6 млрд руб. А сегмент радио составил 
14,7 млрд руб., что на 5% больше, чем в 
2021 г. Впервые аналитики ассоциации не 
раскрыли показатели телевизионного сег-
мента по итогам года. Важным фактором, 
повлиявшим на динамику всего реклам-
ного рынка, стало падение платежеспо-
собного спроса на рекламный инвентарь 
из-за ухода части крупных зарубежных 
рекламодателей. Свою рекламную актив-
ность снизили и те зарубежные компании, 
которые продолжили работу в России, но 
столкнулись с логистическими сложностя-
ми или снижением объема производства. 
По оценке независимых экспертов, в этом 
году участники рекламного рынка ожи-
дают развития категорий-лидеров (эко-
системные интернет-игроки, финансы, 
ретейл, недвижимость и т.д.), дальнейшей 
локализация брендов, а также прихода 
новых рекламодателей из «дружественных 
экономик». В первую очередь из Турции, 
Китая и Индии.

Минстрой призвал 
не ждать снижения 
цен на жилье

Снижения цен на жилье в России в 
строительной отрасли ждать не стоит, зая-
вил на пресс-конференции в медиагруппе 
«Россия сегодня» замглавы Минстроя Ни-
кита Стасишин: «Не надо ждать снижения 
роста цен на квадратный метр с учетом 
роста некоторых позиций строительных 
материалов, с учетом роста проектного 
финансирования, исходя из сокращения 
темпов продаж, с учетом декларируемого 
качества проектов, с учетом стоимости 
земли и т.д.». Он призвал аналитиков быть 
осторожными в своих прогнозах, чтобы не 
вводить людей в заблуждение. «Сегодня, 
на мой взгляд, идеальный баланс цены и 
способов улучшения жилищных условий», 
— добавил чиновник.

Порог беспошлинных 
покупок в зарубежных 
магазинах снизят 
в 5 раз
С 1 апреля отменяются повышенные 

нормы беспошлинного ввоза товаров для 
личного пользования на территорию ЕАЭС, 
введенные год назад для поддержки потре-
бителей в «сложный период», когда многие 
иностранные бренды покинули страну. Для 
посылок нормы ввоза снижаются в 5 раз: с 
1000 до 200 евро. Вес посылки, доставляе-
мой перевозчиками или пересылаемой в 
международных почтовых отправлениях, не 
должен превышать 31 кг. В основном речь 
идет о покупках россиян в иностранных 
онлайн-магазинах. Самостоятельно пере-
возить через границу в багаже можно това-
ры на сумму не более 500 евро и весом до 
25 кг. Исключение составляют воздушный 
транспорт и багаж, перевозимый через 
границу в пешем порядке, где действуют 
отдельные стоимостные нормативы. Порог 
беспошлинной торговли был повышен с 200 
до 1000 евро в апреле 2022 года в качестве 
временной меры, чтобы поддержать потре-
бителей в «сложный период», когда многие 
иностранные бренды покинули страну или 
приостановили свою работу. 

Удивлению мужчины не было предела, 
поскольку он в деньгах не нуждался, сам ни-
когда в МФО не обращался, в Новосибирске 
ни разу в жизни не был, а в начале марта 
2021 года и вовсе находился за границей, где 
освещал соревнования. О своих злоключе-
ниях он рассказал коллегам и подписчикам 
в соцсетях, а также написал заявление в по-
лицию. В ходе расследования выяснилось, что 
с мужчиной несколько лет назад заключила 

договор на рекламу своих услуг одна бук-
мекерская контора, серверы которой затем 
взломали — хакеры украли персональные 
данные всех клиентов и партнеров, в том 
числе и паспортные данные Руслана. После 
этого мошенники просто начали оформлять 
кредиты в цифровых МФО, да и вообще где 
было возможно. В результате мужчина стал 
злостным должником по займу, о котором 
даже не знал.

Именно таким бедолагам, как Руслан, 
и призван помочь новый законопроект. По 
данным его авторов, порядка 7 млн россиян 
при проверке своей кредитной истории обна-
руживали кредиты, взятые на их имя жуликами. 
Сегодня банки и МФО должны уведомлять о 
выданном займе только для галочки, в резуль-
тате на рынке процветает мошенничество. 
Аферисты часто похищают сам паспорт или 
его данные в Интернете, обращаются за кре-
дитами в места, где выдают их онлайн, без 
личного участия заемщика. Вот эту практику 
и должен будет остановить предложенный 
законопроект, как надеются его авторы.

Однако вопросы к данной инициативе 
возникли уже на уровне анализа цифр. «ЦБ 
сообщает примерно об 1 млн выявленных 
операций без согласия клиента ежегодно на 
сумму 13–14 млрд в год, — говорит эксперт 
по фондовому рынку компании «БКС Мир 
инвестиций» Валерий Емельянов. — Из них по-
рядка четверти — мошенничество, но там не 
только кредиты. Суммарно 2–4% всех займов 
могут иметь признаки мошенничества». 

Некоторые эксперты назвали предло-
жение депутатов попыткой попиариться, 
указав, что серьезного ущерба мошенни-
ческому бизнесу предложенная мера не на-
несет. Как указал начальник аналитического 
управления «БКФ-Банка» Максим Осадчий, 
статистики по выдаче МФО займов по укра-
денным персональным данным не существует. 
Но об объеме таких операций можно судить 
по статистике объема операций без согла-
сия клиента-физлица (13,4 млрд рублей в 
2022 году). Можно предположить, что инте-
ресующий нас объем составляет не более 
10% от указанной величины, следовательно, 
не превышает 1,3 млрд рублей. Основной 

объем мошеннических операций приходит-
ся на каналы дистанционного банковского 
обслуживания и на оплату товаров и услуг 
в Интернете.

«Какая-то совершенно надуманная про-
блема, — продолжает разговор глава InDeFi 
Smart Bank Сергей Менделеев. — Я не по-
нимаю, откуда взята цифра в 7 млн липовых 
кредитов. Она завышена минимум на порядок. 
Ни банк, ни микрофинансовая организация 
никоим образом не заинтересованы в выдаче 
займа «токсичному» заемщику, так как это 
чистый убыток. Совершенно понятно, что, 
узнав о таком, никто не будет платить ни тело, 
ни проценты, а обратится в правоохранитель-
ные органы, а в случае упорства со стороны 
кредитной организации — в суд, который 
выиграет с вероятностью 99,9%».

Эксперт не смог назвать ни одного фи-
нинститута, который выдавал бы кредиты без 
ведома клиента. Бывают случаи, что у граж-
данина взломали приложение, и там действи-
тельно можно нажатием одной кнопки получить 
весьма солидные средства, если позволяет 
кредитная история. Однако если человек утра-
тил доступ к приложению и упустил ситуацию, 
он также может пропустить и уведомление 
от Госуслуг. «Что же касается самого законо-
проекта, то от него ни горячо ни холодно: ну, 
узнаете вы из письма с Госуслуг, что кто-то на 
ваш паспорт взял кредит, и что? — задается 
вопросом Менделеев. — Деньги-то уже по-
хищены». А вот если бы через Госуслуги нужно 
было бы подтверждать согласие на кредит, как 
сейчас россияне подтверждают свои симкарты 
на корпоративных тарифах, тогда это было 
бы эффективно, полагает эксперт и советует 
депутатам переписать инициативу. 

Наталия ТРУШИНА.

САМ СЕБЕ ЗАЕМЩИКc 1-й стр.

c 1-й стр. СЧЕТА НЕ В НАШУ ПОЛЬЗУ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

AP

Оптимизм, возникший после того, как 
в декабре 2022 года Госдума приняла 
поправки в первом чтении, при под-
держке ЦБ, разрешающие гражданам 
переводить между своими счетами до 
1,4 млн рублей без комиссии, сегод-
ня сменился беспокойством. Некото-
рые заинтересованные игроки рынка 
посчитали эту сумму избыточной, 
ведь отмена платы за переброс денег 
сулит финансовые потери для круп-
ных кредитных организаций.

 В декабре 2022 года в Госдуме в первом 
чтении были приняты поправки в ФЗ «О банках 
и банковской деятельности». Согласно им 
граждане смогут переводить деньги с одного 
своего счета на другой в разных банках без 
комиссии, если сумма не превышает 1,4 млн 
рублей. Речь идет в том числе о переводах 
через СБП и финансовые платформы.

Депутаты, инициировавшие законопро-
ект, предполагают, что данная мера должна 
помочь борьбе с так называемым платежным 
рабством. Когда человек, получая выплаты 
на карту одного банка, имеет кредиты в дру-
гом или пользуется картой другого банка для 
ежедневных трат. Таким образом, один счет 
становится «донором», а сам пользователь с 
него распределяет финансы по более удобным 
ему кредитным организациям. Часто такие 
действия приводят к дополнительным затра-
там на переводы между своими же счетами, 
которые взимаются банками в виде комиссий. 
Люди легко преодолевают лимит в 100 тысяч 
рублей, который дает СБП, а дальше при-
ходится платить. Кто-то, чтобы не вступать в 
«комиссионное рабство», снимает наличные 
в банкомате, чтобы переложить деньги на 
другой счет физически, а кто-то соглашается 

на менее интересные условия своего зар-
платного банка.

Новая же планка для бесплатных перево-
дов «самому себе» устанавливается «в целях 
пресечения возможности создания кредит-
ными организациями заградительных усло-
вий для особого перемещения физическими 
лицами денежных средств между банками», 
говорится в пояснительной записке к проекту.

На днях глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что ЦБ считает важным, чтобы у лю-
дей было право свободно переводить свои 
сбережения между банками хотя бы в рамках 
застрахованной суммы.

«Что касается возможности бесплатно 
переводить собственные средства из одного 
банка в другой банк в пределах 1,4 млн ру-
блей — наша позиция здесь не изменилась. 
Мы понимаем, что некоторые банки против, 
но мы считаем важным, чтобы у людей было 
право свои сбережения хотя бы в рамках за-
страхованной суммы переводить из одного 
банка в другой свободно», — сказала она на 
пресс-конференции по итогам заседания со-
вета директоров регулятора.

Глава ЦБ подчеркнула, регулятор не под-
держивает практику, когда банки высокими 
тарифами и комиссиями «запирают» людей в 
рамках одной кредитной организации, даже 
когда другой банк предлагает более выгод-
ные условия клиенту. Со слов главы ЦБ, это 
сдерживает конкуренцию.

Казалось бы, отличный законопроект, 
принимайте. Но главная его загвоздка состоит 
в том, что самим крупным игрокам рынка он 
не принесет никакой пользы — одни дополни-
тельные растраты, которые придется снять с 
плеч клиентов. 

Согласно опросу Ассоциации банков 
«Россия», который приводит РБК, банки оце-
нивают потери от неполученных комиссионных 
доходов за проведение таких переводов в 

размере от 300 млн до 90 млрд рублей в год. 
«Представляется справедливым, что комиссия 
за перевод физическим лицом своих средств 
между кредитными организациями должна 
быть равна комиссии за перевод денежных 
средств в другой банк третьему лицу», — го-
ворится в отзыве ассоциации.

Как сообщил «МК» источник, близкий к 
финансовому рынку, вопрос сейчас бурно об-
суждается между представителями банковской 
сферы. И если банки роста и маркетплейсы, как 
и ЦБ, поддерживают инициативу, то крупные 
государственные игроки не в восторге. Они 
пытаются сдержать принятие законопроекта 
или пролоббировать снижение лимита без-
комиссионного перевода. Вместо1,4 млн 
звучат цифры 300–600 тысяч, что, очевидно, 
чувствительно меньше.

Банки зарабатывают на переводах своих 
клиентов. Инициатива ЦБ обострит конкурен-
цию за клиента, и банкам придется предлагать 
больше индивидуальных, дешевых и удобных 
сервисов, т.е. в случае реализации проекта 
выиграет население.

Ранее было заявлено, что законопроект 
должен быть принят окончательно в марте, 
но через 3 дня уже апрель, а второе чтение не 
анонсировано. Как сообщил РБК глава коми-
тета Госдумы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков, вариант законопроекта ко второму 
чтению пока обсуждается. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Несмотря на поддержку 
законопроекта ЦБ, 
его выход на второе 
чтение затягивается

«ПЛАТЕЖНОЕ РАБСТВО»: ПОЧЕМУ ПОПРАВКИ В ЗАКОН, ОТМЕНЯЮЩИЕ 
КОМИССИИ ЗА ПЕРЕВОДЫ МЕЖДУ СВОИМИ СЧЕТАМИ, ЗАБУКСОВАЛИ?
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В течение только одного дня по-
сле отмены бесплатного проез-
да на Большой кольцевой линии 
(БКЛ) по ней проехало больше 
миллиона пассажиров. Об этом в 
своем телеграм-канале сообщил 
Сергей Собянин, подчеркнув, что 
новое подземное кольцо уверенно 
входит в число самых востребован-
ных (а также красивых и комфорт-
ных) линий столичного метро. И ста-
тистика тому подтверждение.

Выбираем лучшую станцию

Мэр Москвы предлагает горожанам вы-
брать из девяти новых станций Большого кольца, 
которые открылись 1 марта и замкнули линию, 
самую красивую. Сергей Собянин напомнил, 
что во время строительства крупнейшей в мире 

замкнутой линии 
метро москвичи голосова-

ли за названия и дизайн станций. И 
вот… «Пришло время подвести итог нашей 
совместной работы», — пишет мэр. Каждый 
москвич может указать максимум три станции 
и отдать за них свой голос в проекте «Актив-
ный гражданин». Но победитель, безусловно, 
будет один.

Вот какие станции участвуют в 
конкурсе:

✔ «Каширская» (с чеканными панно со-
ветского скульптора Зои Ветровой);

✔ «Марьина Роща» (с колоннами в виде 
фарфоровых чайников);

✔ «Текстильщики» (потолок станции напо-
минает ткацкий станок);

✔ «Нагатинский Затон» (главное украше-
ние — мозаики с рыбами);

✔ «Рижская» (светящиеся арки символи-
зируют въездные ворота в город);

✔ «Печатники» (с колоннами в виде буквы 
«П»);

✔ «Сокольники» (с портретами первых 
строителей московского метро);

✔ «Варшавская» (павильоны украшены 
панелями, имитирующими огни города);

✔ «Кленовый бульвар» (вестибюль оформ-
лен в черно-белых тонах).

В общем, любуйтесь интерьерами (и на 
фотографиях, и, конечно, вживую), советуйтесь 
с родными и друзьями и делайте выбор!

Рекорды нового кольца

О том, что БКЛ стала самой протяженной 
кольцевой линией метро в мире, знают, пожа-
луй, не только любители метро, но и многие 
обычные пассажиры. Длина Большого кольца 
70 километров, на 13 километров превышает 
протяженность прежнего лидера — второй 
кольцевой линии пекинского метро.

На Большой кольцевой линии установлено 
252 эскалатора — в среднем 8 на каждой из 31 
станции. Но особенно выделяются «Печатники» 

— на этой станции аж 17 «лестниц-чудесниц»! 
Сергей Собянин рассказал, что они связывают 
три уровня станции и помогают пассажирам 
пересаживаться на МЦД-2 и на Люблинско-
Дмитровскую линию.

Бюджетные деньги, инвестированные 
в строительство Большой кольцевой линии, 
окупятся с лихвой уже в ближайшие годы. 
По подсчетам экономистов, Москва потра-
тила на возведение станций метро, тоннелей 
и прилегающей к БКЛ инфраструктуры 778 
миллиардов рублей, а частные предпринима-
тели вложат в объекты вокруг новых станций 
больше 5,2 триллиона рублей (почти в семь 
раз больше). Речь о том, что вблизи Большой 
кольцевой линии активно строятся жилые 
комплексы, торговые центры, гостиницы, ре-
стораны, школы, поликлиники. Прибавьте к 
этому, что к 2030 году на этих коммерческих 
и социальных объектах работу получит около 
400 тысяч человек. Получается, что Большая 
кольцевая линия развивает не только транс-
портную систему города, но и экономику. 

Потоки пассажиров 
распределились 
равномерно
Благодаря перераспределению пасса-

жирских потоков горожанам в буквальном 
смысле стало легче дышать на многих стан-
циях метро и Московского центрального 
кольца (МЦК). Специалисты отмечают сни-
жение нагрузки почти на треть на традици-
онно переполненных станциях подземки, в 

частности на «Комсомольской», «Калужской», 
«Нагатинской». Немного «опустела» станция 
«Автозаводская» Московского центрального 
кольца.

Как следствие — гораздо свободнее 
стало и в поездах. Заполняемость вагонов 
между «Новослободской» и «Проспектом 
Мира» Кольцевой линии метро уменьшилась 
на 23%, между «Дубровкой» и «Крестьянской 
заставой» салатовой ветки — на 12%, между 
станциями «Ботанический сад» и «Ростокино» 
МЦК — на 16%.

Сергей Собянин рассказал, что Москва 
продолжает традицию, которая была заложена 
в самом начале строительства метро: каждая 
станция должна быть уникальной. И новые 
станции Большой кольцевой линии, безуслов-
но, соответствуют этому принципу. Будучи 
сами столичными достопримечательностями, 
они помогают быстрее доехать до любимых 
горожанами мест: музея-заповедника «Коло-
менское», дворца на Яузе, усадьбы Воронцово, 
долин рек Сетунь и Раменки, парка «Сокольни-
ки», Екатерининского дворца и многих других 
знаковых территорий.

Остается добавить, что ввод в строй новой 
линии в очередной раз побудил автомобили-
стов сделать выбор в пользу подземки — во 
всяком случае в будние дни. Метрополитеном 
теперь пользуются даже те водители, кото-
рые еще недавно принципиально стояли в 
пробках, лишь бы не спускаться под землю. 
Ведь современное московское метро — это 
не только комфорт и удобство, но и скорость, 
надежность и пунктуальность.

Виктория КРЮКОВА.
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Кто из нас не мечтает о шикарном до-
мике в деревне? Однако на деле же-
лание купить коттедж в последние 
десятилетия чаще всего оказывается 
для россиян трудно осуществимым. 
Причина, в первую очередь, — отсут-
ствие достойных предложений, даже 
если покупатель готов предложить 
хорошие деньги. И вот, кажется, про-
изошел прорыв: российские застрой-
щики заявили о намерении возводить 
загородные дома в промышленных 
масштабах. В чем причина такого же-
лания со стороны коммерсантов, вы-
яснил «МК».

«Проблемы 
начинаются после 
покупки участка»
Нынешняя ситуация для желающих 

переехать за город, конечно, оставляет 
желать лучшего. Качественные дома с хо-
рошей инфраструктурой по приемлемой 
цене — в огромном дефиците. Даже для 
любителей-строителей покупка земли тоже 
не вариант. Да, можно приобрести участок — 
и достаточно недорого. Вроде как, на первый 
взгляд, стоимость земли невысока. Проблемы 
начинаются потом.

— На вторичке участок 6–10 соток в Мо-
сковской области в зависимости от располо-
жения и других факторов можно купить от 100 
тысяч рублей, а в соседних областях и того 
дешевле — буквально от 30 тысяч за участок, — 
говорит генеральный директор федерального 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. — Но 
это участки, требующие вложений, то есть они 
либо заброшенные, со строениями под снос, 
либо без коммуникаций. Участки в садовых 
некоммерческих товариществах (СНТ) с ком-
муникациями стоят уже от 300 тысяч, и чем 
ближе к Москве, тем дороже.

Диапазон цен, по данным руководителя 
департамента городской недвижимости «НДВ 
Супермаркет Недвижимости» Елены Мищенко, 
достаточно широкий. На той же Новой Риге 
можно купить участок и за 200 тыс. руб. за 
сотку, и за 1–2 миллиона рублей за сотку. Все 
зависит от организации поселка, вида раз-
решенного использования земли, локации и 
расстояния до столицы.

Если взять дальнее Подмосковье, там мож-
но приобрести земельный участок стоимостью 
30 тысяч рублей за сотку. Наибольшей попу-
лярностью пользуются участки, находящиеся 
на расстоянии до 30 километров от МКАД. В 
случае, когда покупатель нацелен на покупку 
дома либо его постройку, но не имеет доста-
точного количества денег, он покупает жилье 
или участок, находящиеся в пределах от 30 до 
50 километров от МКАД.

Строящиеся и готовые дома, не разва-
люхи, а пригодные к круглогодичному прожи-
ванию, стоят в Подмосковье 8–15 миллионов 
рублей. По данным «Мира квартир», средний 
квадратный метр дома в Московском регионе 
обойдется в 75,4 тысячи рублей, а средний дом 
в продаже — 12,7 миллиона рублей.

Наибольшим спросом пользуются дома 
площадью 100–200 квадратных метров, с хо-
рошей подъездной дорогой и хотя бы мини-
мальной инфраструктурой вокруг, в радиусе 
20–70 километров от МКАД.

Дома для круглогодичного проживания 
без учета земельного участка сейчас стоят 
от 100 тысяч рублей за квадратный метр, с 
минимальной отделкой, приводит статистику 
эксперт по загородной недвижимости феде-
ральной компании «Этажи» Артур Герасимов. 
При строительстве домов под ключ с отделкой 
по ипотеке с господдержкой по ставке от 4 до 
8% годовых стоимость квадратного метра в 
каркасных домах стартует от 50 тысяч рублей, 
в кирпичных — от 80 тысяч рублей.

Повышенный спрос в сегменте загородной 
недвижимости в совокупности с более до-
ступными ипотечными кредитами способен 
разогреть цены на частные дома. За прошлый 
год их средняя стоимость выросла в среднем 

на 15–20%. В этом году, с учетом роста цены 
земельных участков, не исключено, что рост 
может составить еще 10–15%.

«Россияне продолжают 
строить пятиэтажки 
на шести сотках»
— В среднем по России коттедж стоит 

6 миллионов рублей, — рассказывает Павел 
Луценко. — Ажиотажного спроса на дома не 
ожидается, ведь доходы граждан не растут, 
а экономическая ситуация ухудшается. Тем 
не менее наблюдается некоторый рост спро-
са на «загородку» в связи с тем, что цены на 
квартиры в Москве стали неподъемно высоки. 
Некоторые рассматривают дома как более 
дешевую и просторную альтернативу квартире. 
Эту тенденцию поддерживает развивающаяся 
ипотека на индивидуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС).

Еще в 2017 году в Правительстве России 
заговорили о необходимости системного раз-
вития загородного строительства — с участием 
государства и привлечением застройщиков. 
Но события повернулись так, что значительная 
часть застройщиков до прошлого года пред-
почитали осваивать городские территории 
— в основном в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Тюмени, других крупных го-
родах. В итоге загородным строительством 
в основном (за редким исключением) долгое 
время занимались частники, в том числе и сами 
покупатели участков.

Однако в последние месяцы стало по-
нятно: народ хочет домов на «земле». Можно 
купить двухкомнатную квартиру площадью 
55–60 квадратных метров в Москве или в об-
ласти за 10–12 миллионов рублей, а можно 
— дом площадью 150 «квадратов» с участком, 
гаражом и отделкой за 15 миллионов рублей 
под ту же ставку, пусть и чуть дальше.

— Средняя стоимость квадратного метра 
в частных домах в большинстве крупных горо-
дов России в 1,5–2 раза ниже, чем в городских 
квартирах. Плюс часть крупных и средних за-
стройщиков готовы субсидировать процент-
ную ставку по ипотеке до уровня 3–4%. Если 
говорить про столичный рынок загородной 
недвижимости, то земельные участки в районе 
ЦКАД (30–40 километров от МКАД) можно 
найти по цене 100–150 тысяч рублей за сотку, 
на расстоянии до 10 километров от МКАД цена 
уже в районе 1 миллиона за сотку. Покупатели, 
как правило, выбирают золотую середину, и 
основной спрос — на участки до 20 километров 
от МКАД, где цена может быть на уровне 450 
тысяч рублей за сотку, — комментирует Артур 
Герасимов.

— Мы наблюдаем тенденцию «прогре-
ва» спроса на индивидуальное жилищное 

строительство, — констатирует сооснова-
тель брокерского агентства недвижимости 
DOLGOV PRO Михаил Долгов. — В феврале–
марте интерес покупателей на подбор заго-
родных домов и земельных участков вырос 
на 40% по сравнению с тем же периодом 
2022 года, но спрос все больше смещается 
в сторону земельных участков, а не готовых 
домов.

Артур Герасимов утверждает, что повы-
шенный спрос на земельные участки вызван 
сразу рядом факторов. Во-первых, снизи-
лась стоимость основных строительных ма-
териалов. Во-вторых, повысилась доступ-
ность ипотечных программ на строительство 
домов собственными силами, в том числе 
появились кредиты на строительство домов 
собственными силами по льготной ипотеке по 
7–8%. В-третьих, активизировались частные 
инвесторы.

— Интерес к участкам за городом вы-
зван скорее желанием людей сохранить на-
копления, вложившись в землю, — говорит 
политолог Илья Гращенков. — «Вкладывайте 
деньги в землю, ее больше не производят», — 
говорил Марк Твен и был прав. Что же касается 
подрядчиков, они покупают под застройку 
большие площади — по нескольку десятков 
или сотен гектаров — и строят коттеджные 
поселки или таунхаусы.

Спрос на такую недвижимость, впрочем, 
не очень высок, поскольку стоимость домов 
начинается от 15–20 миллионов рублей. Кроме 
того — это удаленность от города, необхо-
димость оплачивать не только коммуналь-
ные платежи, но и инфраструктуру. В общем, 
удовольствие для среднего класса, который 
в России сокращается. Хитом продаж по-
прежнему являются условные «человейники», 
построенные за городом, но не обладающие 
признаками малоэтажного, почти элитного 
строительства.

— Типовая малоэтажная застройка — 
это как наши панельки, только симпатичные 
таунхаусы и дуплексы, — продолжает Илья 
Гращенков. — Помните, как Гарри Поттер жил 
на Тисовой улице? Там как раз была такая 
застройка. Увы, но таких проектов у нас пока 
очень мало. Готовы ли застройщики осваивать 
эту нишу? Я удивлен, почему они не вклады-
вались в нее ранее, когда у людей и деньги 
были, и спрос рос. Что касается точечного 
строительства, тут тоже проблем нет. Готовых 
решений много, стройматериалы доступны, 
многие в ковид спокойно переехали в СНТ, 
построив там новые дома. Другой вопрос 
— точечная застройка многоквартирных до-
мов. Это запрещено, но многие продолжают 
пытаться построить условную пятиэтажку 
на дачном участке. Однако таких «экспери-
ментов» все меньше и меньше. Полагаю, что 
будущее Подмосковья все же за качественным 
малоэтажным строительством, и застройщики 
туда уже потянулись.

Вместо заграницы — 
любимая область

Еще несколько лет назад, когда в Подмо-
сковье началась реконструкция пригородного 
железнодорожного сообщения, стало понятно: 
рынок загородного жилья изменится. Но не 
все дачники предполагали, что изменения 
будут не только количественными (рост цен на 
участки и дома), но и качественными. Сейчас 

для работающих в Подмосковье риелторов 
очевидно: рынок загородной недвижимости 
вблизи железнодорожных станций — накануне 
серьезной трансформации.

— Коронавирусный 2020 год был отмечен 
ростом цен на все доступные участки и особен-
но готовые дачи, — рассказала работающая в 
Талдомском и Дмитровском районах риелтор 
Ольга Бунина. — Спросом пользовалось любое 
жилье, где можно было «самоизолироваться» 
на природе. Ближе к зиме 2021 года законо-
мерно поднялись в цене круглогодичные дачи 
и упали сугубо летние: оказалось, что пере-
делать их для зимнего пребывания в сжатые 
сроки почти невозможно.

В 2021–2022 годах была прямая зависи-
мость цен на участки от расстояния до же-
лезнодорожной станции (до этого в течение 
многих лет близость железной дороги не была 
настолько важной), отмечает эксперт. Однако 
с конца прошлого года заметен новый тренд: 
некоторые покупатели с настороженностью 
относятся к садовым некоммерческим то-
вариществам (СНТ) и к частному сектору в 
пятиминутной доступности от железных дорог. 
Причина — опасения по поводу возможной 
реконструкции поселков.

— Очень часто стали задавать вопрос, не 
будет ли вдоль железной дороги застройки 
многоэтажками, — рассказала Ольга Бунина. 
— Как правило, я отправляю людей к открытым 
данным кадастрового портала, но покупа-
телей это редко убеждает. Некоторые стали 
говорить: застроят все, что близко к станци-
ям МЦД, это вопрос времени. Причем МЦД 
считается не до Лобни, как официально, а до 
Дмитрова точно, а кто-то уже закладывается 
на реконструкцию до самого Савелова.

Прилесные поселки или участки, где лес 
примыкает к участку, обычно стоят дороже, 
чем внутри поселка; клиенты сами выбирают, 
что им нужно и важно. 

— В коттеджном поселке, который распо-
лагается в 35 километрах от МКАДа по Новой 
Риге, земля продается от 2,5 миллиона рублей 
за сотку, в 25 километрах от МКАДа цены на-
чинаются от 4 миллионов, — говорит Михаил 
Долгов. — Цена готовых домов стартует от 30 
миллионов рублей за 150 квадратных метров 
и доходит до миллиарда.

Портрет покупателя на этой территории в 
70% случаев однозначен: родители оставляют 
квартиры в Москве своим детям, а сами ищут 
в том же направлении дом.

— Начиная с пандемии, многие осознали 
ценность загородного жилья. Мы все помним, 
как сильно вырос спрос на приобретение и 
аренду сначала загородных домов и дач. Уже 
с лета 2020 года клиенты стали активно инте-
ресоваться именно участками под строитель-
ство, потому что, несмотря на общий большой 
объем предложения на загородном рынке, 
число именно качественных предложений 
совсем невелико, — говорит управляющий 
партнер Dombook Ирина Доброхотова.

Особенность подмосковного загород-
ного рынка в том, что предложение состоит 
значительной частью из морально устарев-
ших домов. Часто покупателям предлагают 
кирпичный дом из 2000-х с маленькими ком-
натами, несовременный, требующий дорогого 
ремонта и перепланировки. Не лучшее пред-
ложение — старые дачные дома, часто даже 
непригодные для круглогодичного прожива-
ния, в основном на землях садоводства, без 
возможности регистрации. Такое жилье чаще 
всего покупают под снос. При этом затраты 
покупателя будут очень большими: покупка, 

снос, новое строительство или ремонт уста-
ревшего здания. 

Еще один фактор, который существенно 
повысил популярность загородных участков, 
— закрытие многих привычных маршрутов для 
зарубежного туризма и отдыха. Для значи-
тельного количества сограждан загородный 
дом становится единственной возможностью 
сменить обстановку и отдохнуть, вывезти де-
тей на природу.

Спросом пользуются 
религиозные поселения

Типовое строительство загородных до-
мов имеет те же преимущества, что и любое 
серийное производство. Прежде всего поку-
патели экономят на проектировании, но в то же 
время могут доработать проект — поменять 
материалы, изменить облик дома, увеличить 
или уменьшить этажность — например, с трех 
этажей до двух или четырех.

Начальник отдела направления «Заго-
родная недвижимость» компании ИНКОМ-
Недвижимость Татьяна Максимова полага-
ет, что повышенный интерес покупателей к 
участкам ИЖС не связан с освоением тер-
риторий за городом крупными застройщика-
ми. «Скорее всего, он связан с нестабильной 
внешней ситуацией и опасениями людей за 
свои сбережения, — говорит эксперт. — При 
покупке участка ИЖС в черте поселения (не 
в коттеджном поселке) у физического лица 
расходы по владению участком будут со-
стоять только из уплаты небольшого налога 
на имущество — это такой старый способ 
сохранить деньги. И, конечно же, в таких по-
купках есть инвестиционная составляющая: 
стоимость земли меняется в зависимости 
от многих условий — например, земля без 
коммуникаций стоит гораздо меньше, чем 
земля с коммуникациями. В течение года 
можно подключить коммуникации и продать 
значительно дороже».

В сопредельных с Подмосковьем обла-
стях рынок индивидуальных жилых домов тоже 
ощутил новые веяния. В наиболее оживленных 
с точки зрения купли-продажи местах говорят 
о грядущей «типовой» и «промышленной» 
застройке частного сектора, а привычные по 
более ранним временам покупатели «избушек 
в три окошка» перемещаются в своем спросе 
от райцентров в деревни. Об этом рассказала 
«МК» риелтор из Ярославля Анна Радина.

— Рост цен заставил тех, кто ищет дом «в 
пределах материнского капитала», переме-
ститься из райцентров в деревни, — отмечает 
она. — Потому что даже в сравнительно не-
больших поселках (Борисоглебский, Большое 
Село), не говоря о Ростове или Угличе, купить 
пригодный для жилья дом в пределах 1–1,5 
миллиона рублей, как в 2020 году, уже не-
возможно. Цены выросли, во-первых, из-за 
инфляции (ценник растет пропорционально 
квартирам в областном центре и столицах 
— именно на это обычно уходят средства, 
вырученные за дома в сельской местности). 
Во-вторых, из-за распространения того са-
мого материнского капитала, который часто 
используется для покупки домов: поскольку 
их на рынке ограниченное количество, цены 
просто выросли на те самые полмиллиона.

Наконец, программа бесплатной газифи-
кации, которая действует в регионах, ниве-
лировала большой дисконт, который раньше 
давался на дома без газа в райцентрах и боль-
ших селах, говорит собеседница «МК». Она 

напомнила также, что в предыдущие годы со 
скидками (и в результате — по цене до 1,5 млн 
рублей) продавались прежде всего дома без 
коммуникаций, с печным отоплением и без во-
допровода. Сейчас газификация поставлена 
на поток — например, в поселке Борисоглеб-
ский догазифицировать дом обойдется при-
мерно в 200 тысяч рублей, включая стоимость 
котла, плиты, труб и радиаторов, тогда как 
три года назад эта цена могла составлять и 
500 тысяч — в зависимости от длины отвода 
от ближайшей магистрали. 

Тем не менее в пределах 1 миллиона 
рублей домов продается достаточно много 
— но это дома в деревнях, где кроме элек-
тричества (причем менее стабильного, чем 
в райцентрах и центрах поселений) чаще 
всего нет других коммуникаций. Такое жилье 
пользуется спросом, причем здесь, по словам 
Радиной, также можно выделить два сегмен-
та. Первый — «лесные заимки» в тупиковых 
деревнях (где кончается дорога), на них есть 
спрос как на дальние дачи для москвичей и 
потенциально автономные экопоселения, в 
том числе религиозные. Второй — дома в 
менее безопасных с точки зрения кримина-
ла «транзитных» деревнях — востребован 
прежде всего приезжими, для которых это 
неплохой вариант для жизни большой много-
поколенной семьей.

«Старый дом жалко, 
но новый требует жена»

Строительство домов в регионах часто 
не сопряжено с куплей-продажей участков: 
в уже существующих населенных пунктах 
реконструкцию жилья ведут наследники, чьи 
семьи жили тут же в деревянных избушках 
еще много десятилетий назад.

— Технология простая, — рассказывает 
Анатолий, житель райцентра Ярославской об-
ласти. — В старом доме живем, но не чиним, 
потому что уже нечего чинить: там надо все 
делать сразу, от замены венцов до ванной и 
туалета. Одновременно строим новый дом 
— с хорошим фундаментом из пеноблоков, с 
городскими удобствами и ровными стенами, 
стеклопакетами. Если деньги позволят — с 
гаражом.

Опытный хозяин может проделать такую 
операцию без кредитных средств: для этого 
достаточно с каждой зарплаты покупать какое-
то количество нужных стройматериалов. А 
стройку многие рукастые мужики могут ве-
сти даже самостоятельно — с привлечением 
бригад лишь на отдельные работы (напри-
мер, кровлю и кладку печи). Шоком стали для 
многих хозяев скачки цен на стройматериалы 
2021 года: тогда для многих сроки сдачи «объ-
ектов» отложились на несколько лет. Однако 
год спустя цены стабилизировались (правда, 
пропали многие фирменные инструменты, а 
остальные подорожали).

— Старый дом жалко, но будем со вре-
менем разбирать, когда достроим новый, 
— его хочет жена, да и дети тоже косятся на 
«избушку», — говорит Анатолий. — Иначе на 
участке совсем не будет места. А оформлять 
новое строительство можно будет по «дачной 
амнистии», которую постоянно продлевают. К 
счастью, для этого никакого проекта предъ-
являть не нужно — регистрируют по факту.

Как изменятся в ближайшие месяцы цены 
на сами дома и на участки — как на уже по-
строенные частными лицами, так и на нахо-
дящиеся в поселках, и на те, которые будут 
строиться?

— Потребителю по большому счету все 
равно, кто строит, он ориентирован на ка-
чество постройки, на удобство проекта, на 
инфраструктуру и, конечно, на цену. Если будут 
снижаться цены на стройматериалы, то будет 
снижаться цена в строящихся поселках, и 
там можно будет выгодно приобрести дом с 
участком, но придется какое-то время пожить 
с некоторыми неудобствами. Но если нужны 
сразу и удобство, и красота, тогда следует при-
обретать готовый дом. Можно рассмотреть не-
сколько сценариев. Если застройщики начнут 
активно строить загородные поселки, упадет 
спрос на новостройки. Лучше же жить в доме 
площадью 140 квадратных метров на восьми 
сотках, чем в однокомнатной квартире на 23-м 
этаже, — говорит Татьяна Максимова.

И с этим трудно поспорить.
Ольга ГРЕКОВА,

Антон РАЗМАХНИН.
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тель брокерского агентства недвижимости 
DOLGOV PRO Михаил Долгов. — В феврале–
марте интерес покупателей на подбор заго-
родных домов и земельных участков вырос 
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«Популярность 
загородных участков 
у россиян возросла 
из-за невозможности 
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Сергей Собянин 
предложил москвичам 
определить самую 
красивую станцию 
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28 марта исполняется 90 лет режиссе-
ру Александру Митте, снявшему филь-
мы «Звонят, откройте дверь», «Гори, 
гори, моя звезда», «Сказка стран-
ствий», «Сказ про то, как царь Петр 
арапа женил», «Экипаж», «Затерян-
ный в Сибири», «Москва, любовь моя», 
«Граница. Таежный роман», «Шагал — 
Малевич», — всего 16 картин, каждая 
из которых нашла своего зрителя.
Митта и сам снимался в «Июльском до-
жде» и «Заставе Ильича» у Марлена Ху-
циева, стал пионером отечественного 
коммерческого кино. Его «Экипаж» 
лидировал по сборам в советском 
прокате в 1980-м. В новейшую эпоху 
Митта одним из первых начал снимать 
сериалы, пока другие брезгливо на это 
реагировали. Многие годы он препо-
давал в Москве и Гамбурге, не впадая в 
пустопорожние разговоры о большом 
искусстве, зато учил ремеслу.
Его сын, художник и режиссер Евгений 
Митта, рассказал о яркой и сложной 
жизни отца — человека невероятной 
энергии и таланта. 

В детстве Евгений снимался в фильмах 
отца «Гори, гори, моя звезда», «Точка, точка, 
запятая», «Сказ про то, как царь Петр арапа 
женил», а спустя годы снял документальные 
фильмы «Олег Кулик. Вызов и Провокация» и 
«Виноградов и Дубосарский: Картина на заказ» 
совместно с Александром Шейном, «Выступле-
ние и наказание», «Пепперштейн, сюрреалити-
шоу», работал как художник-постановщик в 
театре и на фильмах «Восемь с половиной 
долларов» и «Прогулка». 

— Чем Александр Наумович сейчас 
занимается?

— Александр Наумович 
восстанавливает здоро-
вье. Он дома. Были не-
которые проблемы, но 
все они решены, и сей-
час папа находится в 
оздоровительном 
процессе. 
— Он говорил, что на-
пишет сценарий про 
русских амазонок. 

Были и другие замыслы?
— Петербургский театр «Карамболь» зака-

зал ему инсценировку по «Сказке странствий». 
Там хотят поставить музыкальный спектакль. 
Мы вместе с отцом делаем сценическую вер-
сию. У театра есть определенные пожелания, 
связанные с жанром музыкального спектакля. 
Так что мы работаем. Это отца вдохновляет, 
дает творческую фокусировку. Для него это 
важно. 

— В юные годы отец для вас был 
ориентиром, советовал, что читать и 
смотреть?

— Мы с ним всегда и обо всем разговари-
вали и до сих пор обсуждаем фильмы, книги 
и особенно изобразительное искусство, по-
тому что у отца всегда был особенный фокус 
на живописи. Он всю жизнь ходил по музеям, 
выставкам и меня брал. Галереи, музеи — это 
тема, которая нас очень сближает. А книги я 
читал те, что были дома. С этого все начинается, 
а дальше ты уже сам сообразно интересам 
двигаешься. Интересы отца лежат больше в 
области драматургии. Мы говорили и про-
должаем много говорить с ним про структуру 
драмы, которая влияет на структуру кино. Это 
очень полезно, поскольку у отца выработана 
четкая формула, как все должно строиться. В 
центре же всегда находится конфликт, дающий 
импульс для развития любой истории.

«Мог быть детским поэтом 
высокого уровня»

— К нему все студенты и рвались, по-
тому что знали: Митта дает практические 
навыки, не растекается по древу.

— Александр Наумович эту свою способ-
ность сильно усовершенствовал на протяжении 
многих лет преподавания. Он всегда искал 
структурный, рациональный элемент, дающий 
возможность независимо от уровня студента 
понять, как и что делать. Бывает так, что у че-
ловека скромные способности, но при помощи 
невероятных усилий воли он их развивает. 
Надо понимать, что мой отец природно очень 
одаренный. До того как стать режиссером, он 

успешно писал детские стихи и мог стать если 
не поэтом номер один, то детским поэтом очень 
высокого уровня. У него выходили хорошие 
книжки детских стихов, но его это не особенно 
увлекало. Он прекрасно рисовал, мог бы только 
этим заниматься. Но все его способности и 
умения интегрировались в кино. Там нашлось 
место и для его литературных, и для художе-
ственных наклонностей. Невероятная энергия, 
которой он обладает, — тоже дар небес. Без 
нее невозможно тащить кинопроизводство. 
В русском кино режиссер по большому счету 
еще и продюсер, хотя существовали директор и 
администраторы. Он должен все организовать, 
за всем следить. Кроме режиссера, никто это 
не делал. Это сейчас функции разделились. А в 
советское время многие продюсерские функ-
ции по умолчанию делегировались режиссеру, 
особенно на больших постановочных картинах. 
Одно дело снимать драму в квартире, и совсем 
другое — такие фильмы, как «Экипаж», «Сказ 
про то, как царь Петр арапа женил», «Сказка 
странствий». Нужно иметь большой энерге-
тический ресурс, чтобы все сплести.

— Правда, что Александр Наумо-
вич учился у архитектора Константина 
Мельникова?

— Подробностей не знаю, но он препо-
давал в то время в строительном институте, 
где отец учился. По-моему, он ходил на его 
лекции. Дело в том, что отец поступил туда по-
тому, что в сталинские времена была реальна 
угроза посадки. Его мама сидела десять лет 
на Колыме. Людей из его окружения, многих 
родственников расстреляли или посадили, 
поэтому вся родня посоветовала отцу получить 
профессию строителя, с которой в лагере уж 
точно не пропадешь. То есть это была возмож-
ность выжить при неблагоприятном развитии 
событий. Как только отец окончил строительный 
институт, он стал думать, что делать дальше. 
Сталин умер. Времена стали поспокойнее. 
Можно было заняться чем-то более ему инте-
ресным, и он выбрал кино. 

— В Музее ГУЛАГа как раз сегодня по-
казывали фильмы с участием Владимира 
Дашкевича, Татьяны Пилецкой, Роксаны 
Сац, которые вспоминают об аресте своих 
родителей, прошедших лагеря. Трагиче-
ские и бесценные свидетельства эпохи. 

— Не знаю, записаны ли воспоминания 

отца для Музея ГУЛАГа, но информацию о его 
маме и ее заключении можно найти в Интерне-
те. Я сам брал у него интервью на эту тему.

«С кем работал, 
с тем и дружил»

— Продолжалась ли у Александра На-
умовича дружба с теми, с кем он учился в 
строительном институте и во ВГИКе? 

— У него все было сфокусировано на ра-
боте. С кем работал, с тем и дружил. У него не 
было компаний, между собой не связанных. Он, 
конечно, общался с людьми из других сфер, 
дружил с детским хирургом Станиславом Яков-
левичем Долецким, папой Алены Долецкой, 
даже хотел снять кино про детскую больницу, 
написал с Викторией Токаревой сценарий. Из 
людей, напрямую не связанных с кинематогра-
фом, он дружил с дипломатами, художниками. 
Мы бывали с ним в мастерской скульпторов 
Николая Силиса и Владимира Лемпорта. Среди 
театральных людей — это актеры и режиссеры 
Театра на Таганке и «Современника»: Галина 
Волчек, Олег Табаков, Игорь Кваша, естествен-
но, Высоцкий, Иван Дыховичный... 

— Не раз слышала от кинематографи-
стов рассказы о том, как они собирались 
в доме ваших родителей, как ваша мама 
Лилия Майорова угощала своим фирмен-
ным блюдом — запеченной с чесноком 
бараньей ногой. 

— Все происходило в основном на старой 
квартире на улице Удальцова, в десятиэтажном 
мосфильмовском доме, где прошло мое дет-
ство. Там регулярно устраивались вечеринки. 
Квартира была очень маленькая, всего 38 ме-
тров, но при этом было три комнаты, совсем 
крохотные. Там и собирались в огромном коли-
честве, прекрасно проводили время. Сначала 

туда приходил Юрий Визбор, а через какое-то 
время появился Высоцкий. Мама всех корми-
ла, и на это, по моим ощущениям, в основном 
уходил бюджет семьи. Все съедалось и вы-
пивалось. Жизнь вокруг была тоскливая, хотя 
существовали клубные рестораны в Доме кино 
и Доме журналиста, куда отец тоже ходил и 
меня брал с собой. Но это было другого рода 
общение. Расслабиться и обо всем поговорить, 
что-то спеть можно было только на полукон-
цертных сборищах в тесной домашней среде. 
А баранья нога — мамино ноу-хау. Никто так не 
готовил, и многие потом у нее научились этому 
гастрономическому жанру. Мама была визионе-
ром в плане домашнего дизайна. Она знала, как 
нужно накрывать стол. Выбор был очень скуд-
ный. Но она умудрялась, взяв за основу что-то 
доступное, художественно все оформить. Она 
же была художником-конструктором детской 
книги. При этом успевала многое делать по 
дому. Папа снимал кино раз в два года и, соот-
ветственно, получал зарплату, когда начинался 
подготовительный период. А мама заканчивала 
одну книжку за другой. За счет этого семья и 
жила в паузы между фильмами.

— Удивительно, как вообще режиссе-
ры жили и в советское время, и позднее. 
Картины случались редко, а на что-то надо 
было существовать.

— Папа снимал киножурнал «Фитиль», 
работал как журналист, хорошо и много пи-
сал. Он был членом Союза журналистов и до 
сих пор, по-моему, там числится. И хотя был 
активно пишущим человеком, это не решало 
все финансовые вопросы, поскольку основное 
его занятие было другим. 

— Родительский круг общения повлиял 
на ваше окружение? Вы с семи лет дружи-
те с Михаилом Ефремовым, потому что с 
Олегом Николаевичем Ефремовым дружил 
ваш отец?

— Естественно, что дети общающихся 
родителей потом продолжают дружить, что-то 
вместе делают. С Мишей я как художник сделал 
семь спектаклей. 

— Как и все дети, вы ходили к родите-
лям на работу? 

— Я не ходил к отцу на работу без особой 
надобности. Он меня снимал несколько раз в 
эпизодах, а полноценная роль с текстом была 
только в «Сказе про то, как царь Петр арапа 
женил». Уже позже, когда я какое-то время 
учился во ВГИКе и делал курсовую работу по 
«Сказке странствий», ходил на съемки, чем-
то помогал. А просто так не ходил. Отец был 
слишком сфокусирован на своих делах, чтобы 
таскать еще и меня на площадку. Иногда со-
всем маленьким я бывал в экспедициях. Мы 
ездили в Могилев-Подольский, где он снимал 
первую версию «Гори, гори, моя звезда». Она 
называлась «Комедия об Искремасе». Там до 

Табакова снимался Ролан Быков. Картину хоте-
ли положить на полку, но сказали отцу, что если 
он поменяет героев, возьмет других актеров, то 
можно попробовать переснять. Он пригласил 
Табакова, Проклову и снял новое кино. 

— Вот времена были!
— Отцу пошли навстречу, потому что у него 

до этого был очень успешный фильм «Звонят, 
откройте дверь», получивший приз в Венеции. А 
так могли бы просто фильм закрыть, поставить 
на нем крест. А потом случилось так, что он снял 
лучшую, по мнению многих людей, картину. 

—  М н о г о  о с т а л о с ь 
нереализованного?

— Отец всегда был очень продуктивен в 
плане идей. С десяток готовых сценариев, по 
которым можно было сделать кино, которые по 
тем или иным причинам не были реализованы, 
лежит точно. Может, и больше. А идей было 
очень много. 

— А л е кса н д р Нау м о в ич н е 
отчаивался? 

— Ему всегда надо что-то генерировать, 
обдумывать, над чем-то работать. Энергия-
то огромная была. И он это делал в порядке 
практики. Неважно, станет ли это фильмом. 
Понимал, что если замысел не реализуется, то 
родится какой-то другой, который станет реаль-
ным. Практика всегда у него была в приоритете, 
поскольку подталкивала процесс как таковой. 
Если замираешь, останавливаешься, то ничего 
не произойдет. А если что-то делаешь, куда-то 
идешь, обязательно что-то получится.

Он не стремился 
в «генералы»

— Удивительно, что, имея за плечами 
такие картины, как «Экипаж», он не заброн-
зовел, не стал «генералом».

— А он никогда не стремился занимать 
посты. В советское время не был членом пар-
тии, хотя его туда активно загоняли, всегда 
сохранял нейтралитет. Никогда не занимал 
ни одной должности, не был председателем 
чего-то, чиновником от искусства, не был се-
кретарем Союза кинематографистов. А многие 
его коллеги стремились к этому. 

— Его это просто не интересовало?
— Не то что не интересовало… Он исходил 

из весьма печального опыта своей семьи, свя-
занного с приближением к власти. Вся родня 
была посажена и расстреляна. При этом все 
были коммунисты, активно себя проявляли. 
И он знал, что лучше сохранять дистанцию, 
заниматься своим делом. 

— Не всем это удавалось. 
— А он сумел. Не удавалось, потому что 

понимали, что появятся другие возможности. 
Отец получал то, что положено, только за твор-
ческие заслуги, и никакие другие. 

— Работа не шла в ущерб семье? 
— Отец был абсолютно целеустремлен. 

Главное для него работа, а все остальное как-
то организуется. Рядом была моя мама, на 
которой лежали заботы о его повседневной 
жизни. Я думаю, что она в творческой судьбе 
отца сыграла огромную роль, в том, что он со-
стоялся. На пятьдесят процентов точно. 

— Ради этого чем-то пришлось 
пожертвовать?

— Да нет. Это была ее установка, поэтому 
трудно сказать, чем она жертвовала. Она соз-
давала книжки, никаких своих дел не бросила 
из-за него.

— Пять лет назад Александр Наумович 
был у нас в редакции и с гордостью рас-
сказывал про серию книжек-раскладушек 
вашей мамы. Он же и сам участвовал в их 
создании? 

— Он всегда относился к этому с интере-
сом и энтузиазмом, иногда помогал. Книга же 
сначала делается в макете. Вся конструкция 
выкраивается из белой бумаги. Потом уже 
создаются цветные оригиналы. На конструк-
торском этапе отец маме помогал. Инженер-
ные навыки у него были. Он мог сесть и что-то 
выкроить.

— Как ваша семья отдыхала?
— Жизнь курортника отца вообще не ин-

тересовала. Понятие «отдых» у него напрочь 
отсутствовало. Мы в основном с мамой ездили 
в дом творчества в Пицунду, а отец мог к нам 
приехать на несколько дней. 

— А с фильмами по миру ездил?
— Когда отпускали, то ездил. Это были 

неподвластные художнику процессы. Началь-
ство решало, кого пускать, а кого нет. Надо 
понимать, что мир был не свободный, он силь-
но регулировался инстанциями и цензурой. 
Многие идеализируют советское прошлое. В 
нем, безусловно, были и хорошие моменты, 
связанные с личным проживанием и опытом, 
влюбленностью, дружбой. Но в целом, если 
смотреть на это рационально и взвешенно, 
это был очень жесткий опыт, с большими 
ограничениями, корректировками по всем 
направлениям. С творчеством тоже все было 
сложно. Я помню имена киночиновников: Ер-
маш, Баскаков, Сизов… Слишком многое от 
них зависело в жизни режиссеров: как они 
воспримут сценарий, какие поправки дадут, 
положат фильм на полку или нет, разрешат 
или не разрешат. В «Мартирологе» Тарковского 
все это описано. Тяжело было. Тем не менее 
кино снималось.

«В Германии снимать 
бы не дали»

— Такие люди, как ваш отец, уму-
дрялись при этом оставаться внутренне 
свободными. 

— К сожалению, нет. Как можно оставаться 
свободным, когда ты постоянно должен думать 
о том, где тебе наступят на хвост. Придумыва-
ли заранее эпизоды, которые вырежут, ради 
сохранения чего-то важного. Какая тут сво-
бода? Это просто изобретательность, чтобы 
приблизиться к тому, что ты хотел. У Хуциева 
была сцена в «Июльском дожде» с сумасшед-
шим кагэбэшником, которого сыграл Георгий 
Жженов. Ее специально оставили, зная, что эти 
кадры стопроцентно вырежут. Хорошая была 
сцена. Она не сохранилась, но благодаря ей 
удалось что-то другое сохранить.

— Александр Наумович десять лет 
преподавал в Германии. Мог бы там 
остаться… 

— Мог бы, но кино в Германии ему сни-
мать бы не дали. И языка немецкого он хо-
рошо не знал, преподавал с переводчиком. 
В этом смысле перспектив особых не было. 
Как только появилась возможность снимать 
кино в России, он сразу же вернулся и сде-
лал «Границу. Таежный роман». Отец, кстати, 
никогда не хотел уезжать, несмотря на все 
сложности. Он понимал, что это его родина, 
с которой он связан культурой, где ничего не 
нужно объяснять, где все друг друга понимают 
с полуслова. А вариантов уехать было много, 
особенно в перестроечное время. 

— Почему десять лет назад он решил, 
что «Шагал — Малевич» его последняя кар-
тина, и на этом поставил точку? 

— Возраст уже сказывался. Кино — это же 
тяжелое дело. Большие силы для него нужны. 
Если бы нашлись продюсеры, которые очень 
хотели, чтобы Митта снимал, возникли бы 
какие-то идеи… Но ничего подобного же не 
было. 

— И во ВГИКе он так и не стал 
преподавать.

— Он долго и успешно преподавал на 
Высших курсах сценаристов и режиссеров, а 
потом организовал свои курсы. Теперь уже не 
преподает. А во ВГИК его не звали. Это связано, 
как мне кажется, с идеологическим моментом. 
Отец всегда отстаивал идею конструктивного, 
рационального подхода к кинематографу и 
драматургии, основывался на опыте Голли-
вуда. А во ВГИКе все про «духовку», нетленку, 
иррациональные способы творческого про-
цесса, когда художник должен что-то в себе 
расковырять. Отец же говорил про конкретику 
и структуру, поэтому его и не приглашали. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Режиссер и художник Борис Бланк 
незадолго до своего 85-летия пред-
ставил коллегам новый фильм «Ах, 
зачем эта ночь…». В 1997 году он 
уже снял картину с тем же назва-
нием по произведениям Леонида 
Андреева с участием Михаила и 
Олега Ефремовых. Теперь обратил-
ся к пьесе Горького «Зыковы». На 
показ стоило прийти уже ради того, 
чтобы встретиться с режиссером 
и услышать его призыв торопить-
ся, ведь каждый день может стать 
последним. 

Бланк — президент гильдии ху-
дожников кино, режиссер фильмов 
«Карьера Артуро Уи» и «Смерть Таи-
рова». Он дебютировал как художник-
постановщик в 1964 году в фильме 
Элема Климова «Добро пожаловать, 
или Посторонним вход воспрещен». 
Тогда же в Театре на Таганке вышел «До-
брый человек из Сезуана» в постановке 
Юрия Любимова, где состоялся дебют 
Бланка как театрального художника. 
Он работал на картинах «Гори, гори, 
моя звезда» Александра Митты, «По-
хороны Сталина» Евгения Евтушенко, 
«Мой ласковый и нежный зверь» и «Анна 
Павлова» Эмиля Лотяну, «Розыгрыш» 
Владимира Меньшова. Классик, одним 
словом. «Зыковых» он уже ставил во 
Владимирском театре драмы. 

«Вам может не понравиться мой 
фильм. Вы можете сказать, что это 
вообще не кино, но я не буду вас лю-
бить меньше, поскольку и сам не знаю, 
что мы сделали», — сказал он перед 

показом. Часть зрителей действитель-
но в недоумении покидали зал, а те, кто 
досидел до конца, говорили примерно 
так: «Это не кино. Тут людей нет. Одни 
маски». 

Бланк экспериментирует, соз-
дает радикальное кино, как мог бы 
это сделать начинающий дерзкий 
режиссер, пытающийся удивить мир 
чем-то новым. Соавтором сценария 
стал оператор Владимир Солдатов, 
необычную графику и монтаж сделал 
Николай Наседкин. Бланку казалось, 
что реальные лица на экране не дадут 
должного эффекта, уведут в быт, отсю-
да возникло неожиданное графическое 
решение. Актеры на экране источают 
антрацитовое сияние. Лицо Александра 
Коршунова, который играет лесопро-
мышленника Антипу Зыкова, словно 
посеребрено. Камера статична. Лица 
актеров тоже. Все держится на моно-
логах. Диалогов нет. В лучшие моменты 
зрители чувствуют энергию экрана. 
По сюжету Антипа Зыков сватает сына 
Михаила за Павлу, но в итоге сам на 
ней женится. Его семейная жизнь не 
ладится. Павла признается, что любит 
Михаила. 

В фильме снялись совершенно 
бескорыстно, во имя идеи, артисты 
театра «Сфера» во главе с Алексан-
дром Коршуновым. Его герой не в си-
лах победить страсть, которая тянет 
его в пучину. Сестру Софью сыграла 
Александра Чичкова, сына Михаила — 
Сергей Загорельский, Павлу — Евгения 
Казаринова. Певица Ирина Епифанова, 

работавшая когда-то в группе «Браво» и 
с Борисом Моисеевым, которую чрез-
вычайно ценит Борис Бланк, вместе с 
баянистом Игорем Скляровым и скри-
пачом Михаилом Орловым разбивает 
зонгами действие. Бланк любит Брехта 
и следует его идеям. На знаменитом 
мещанском романсе «Ах, зачем эта 
ночь так была хороша…» строится му-
зыкальное решение фильма. 

А начинается он со сцен пандемии, 
где все в масках. Борис Бланк тяжело 
ее перенес, потерял друзей, среди них 
— Николай Губенко, который в те дни 
пригласил его на постановку. «Многие 
пережили трагические минуты, в том 
числе и я, — признался режиссер. — 
Но Всевышний дал мне возможность 
выжить, отпустил еще немного време-
ни, чтобы я успел высказать то, что по 
разным причинам не сделал. Вы уви-
дите некое превью. Мне надо успеть, 
понять, что делать дальше, оправдать 
жизнь, которую Всевышний пока еще 
мне дарит. Драматургия Горького — 
величайший перевод Ветхого завета на 
язык русской драмы. Пандемия с нами 
навсегда. Микроб будет сидеть в нас, 

и мы будем мутировать вместе с ним. 
Никто не знает, что произойдет завтра, 
поэтому все надо делать сегодня. Я на-
чинал снимать без копейки. Денег нет 
до сих пор. Но появился Володя Солда-
тов, театр «Сфера». Все эти уникальные 
люди сказали: «Мы хотим творчества и 
будем сниматься без вознаграждения». 
Я на это ответил: «Надо высказаться 
сейчас. Любишь — выскажись скорее. 
Не любишь, ненавидишь — выскажись. 
Прощаешь — скажи. Завтра можешь 
не успеть». 

Если у нас что-то не получилось, 
то это моя вина. Я забыл о страстях и 
перешел в систему Станиславского, 
стал рассматривать характеры. А нужно 
было рассматривать только страсти. 
Как требовательный человек, я мог бы 
не показывать фильм, где не все дове-
дено до абсолюта, но плевал я на это. 
Мне нужно было довести до вас мое 
живое чувство. Мы сняли фильм за две 
недели. Если не хватало произнесен-
ного актерами текста, я вводил титр, 
заменявший сцену. Это свободный 
от всех канонов фильм, кроме моего 
чувства. У меня не было возможности 
построить большие декорации, а нужно 
было изображение, как у Караваджо, 
обожженный свет, проваленные тени 
и темные фоны. Актеры озвучивают 
немой фильм, говорят прямо в кадр, 
работают друг с другом не парными 
сценами, а через зрителя, обращаются 
прямо к вам». 

К работе привлекли студентов ГИ-
ТРа, молодых операторов и звукоопера-
торов. Они работали как могли, учились 
на практике и поддержали классика. 
Борис Бланк считает, что его фильм 
— предтеча будущего, когда от опера-
тора потребуется лишь технологически 
грамотная фиксация кинодействия, он 
в перспективе станет высококлассным 
техником, а искусством кадра целиком 
займется режиссер. В планах Бланка — 
дилогия, второй частью которой будет 
«Лука» по пьесе Горького «На дне». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БОРИС БЛАНК ПРЕДРЕК 
СМЕРТЬ ОПЕРАТОРАМ
Накануне 85-летия художник, 
начинавший с Юрием Любимовым, 
снял со студентами фильм

О том, что яблоко от яблони не-
далеко падает, в звездном мире 
известно давно. Похоже, младшая 
дочь Михаила Галустяна, 11-летняя 
Элина, тоже растет творческим ре-
бенком, правда, выбрала несколько 
другой путь: решила стать дизай-
нером детской одежды. Девочка 
впервые показала результаты своих 
трудов. «МК» оценил результаты ра-
боты восходящей звезды дизай-
на, а заодно и пообщался с юным 
модельером.

Как известно, у Галустяна две до-
чери. Старшая Эстелла тоже растет 
творческим ребенком, но дизайнером 
захотела стать именно младшая. Вме-
сте с другим молодым модельером она 
придумала коллекцию детской одеж-
ды. Сама Элина также надела яркий 
костюм и вышла на подиум в качестве 
модели, получив заслуженную порцию 
аплодисментов. 

Конечно, публика ждала появления 
и главы звездного семейства, но Ми-
хаил Галустян в этот вечер замечен не 
был, зато в качестве поддержки здесь 
была мама Элины, супруга Галустяна 
Виктория. Она разрешила ребенку от-
ветить на пару вопросов, но следила, 
чтобы юного дизайнера, как говорится, 
не переутомили.

«Я ходила по магазинам и понима-
ла, что на меня нет нормальной одежды 
по возрасту. Тогда решила сама создать 
свою коллекцию. Мне, конечно, под-
сказала немного мама, — рассказала 
Элина «МК». — Конечно, сегодня вол-
новалась, но мне помогали мамины 
объятия». Также школьница пояснила, 
что в настоящий момент не планирует 
шить одежду для более взрослой части 
населения. 

О том, как все-таки в семье Га-
лустян появилась девочка-дизайнер, 

более подробно рассказала Виктория, 
жена Михаила.

— Когда 11-летний ребенок 
вдруг выпускает свою коллекцию, 
хочется узнать: как это вообще 
возможно?..

— Она пришла к нам и сказала: 
«Мама и папа, я буду шить свою коллек-
цию одежды». Мы ответили: «Мы тебя 
поддерживаем — в добрый путь!». Дочь 
с нами, конечно, тоже советовалась: 
нравится или нет. Но в основном это 
ее выбор и ее вкус.

— Наверное, она рисует 
хорошо?

— Да, она рисовала коллекцию на 
планшете, в программе. Мы ей показа-
ли, она разобралась.

— Думаете где-то продавать 
все это?

— Пока нет, все в процессе. 

— Старшая сестра Эстелла как-
то помогала Элине?

— Да, но в основном помогала в 
выборе цвета и каких-то аксессуаров.

— Я так понимаю, Элина у вас 
модницей растет?

— Да, она всегда себе сама хорошо 
подбирает образы, иногда даже нам с 
мужем что-то советует, естественно, 
с какими-то поправками на наши же-
лания. У нее очень хороший вкус, и, я 
думаю, она будет дальше развиваться 
в этом направлении. 

— А вы ребенка балуете, когда 
ей нравится какая-то вещь?

— Да, она же девочка.
На вопрос, кто вложился в созда-

ние коллекции и во сколько данное удо-
вольствие обошлось семье Галустян, 
Виктория предпочла не отвечать.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ПОМОГЛИ МАМИНЫ ОБЪЯТИЯ»
11-летняя дочь Михаила Галустяна стала дизайнером одежды
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«О России мы слышали только самое 
хорошее! Здесь мы хотим официаль-
но зарегистрировать свой брак и на-
чать новую жизнь. Возделывать зем-
лю, сеять и пахать».
На днях в Приморский край из Брази-
лии на постоянное место жительства 
переехали староверы — Афанасий 
и Лариса. Здесь они выберут зем-
лю, построят дом и будут заниматься 
сельским хозяйством, как и в стране 
«донов Педров», где оба родились. 
Работы впереди много, но Афоня и его 
подруга этого совсем не боятся. «МК» 
поговорил с новыми жителями нашей 
страны, а также с теми из Приморья, 
кто их принимает в России и оказыва-
ет поддержку.   

О переезде и его причинах

— Сам я родился в Бразилии, в штате Па-
рана. Там все еще и сейчас живет мой отец с 
моими сестрой и братом, а мать переехала в 
другой штат, — рассказал «МК» Афонсо (или по-
нашему — Афанасий. — Авт.). — Разводиться 
по законам нашей религии не положено, но у 
родителей не сложилась совместная жизнь, 
потому и разъехались. 

— Как вы жили в Бразилии? 
— Там у нас были коровы, только немного, 

чтобы молоко для себя доить, сыр стряпать. Не 
на продажу. А вот куриц много было. Но мы 
там по-другому с курами обращаем-
ся — просто отпускаем в дерев-
не, они так плодятся там, что 
потом любой, кто хочет, берет 
курицу, готовит из куриного мяса 
что нужно и яйца собирает. Поросята в 
Бразилии были у моего соседа, мы покупали у 
него мясо. А еще у нас там много страусов. Но 
убивать их по закону запрещено, вот они ходят 
повсюду и пакостят. Выдергивают посев мо-
лодой на поле, едят все, а потом ничего там не 
растет. Ну и кабаны дикие встречались. Много 
и обезьян. Возле нас, в деревне, их поменьше 
было, а в больших лесах полно! Они тоже очень 
пакостные — если телефон оставить, могут 
утащить. Но мы их не трогаем, тоже запрещено. 
Воду мы берем для питья, для приготовления 
пищи и домашних дел из колодца, копаем его 
на 100 метров и больше, хотя речек много. 

Я работал с семьей, занимался сельским 
хозяйством. Земля там не моя была, дедушки 
моего — около 1000 гектаров. Сою там сеяли, 
кукурузу, подсолнухи, фасоль, обрабатывали 
своей техникой. Потом все, что выращивали, 
продавали и на эти деньги там существовали. 
Лариса тоже родилась в Бразилии, но в другом 
штате. У старообрядцев по всей стране не-
сколько кланов. 

Какая там жизнь, в Бразилии? Там люди 
хорошие, климат теплый, всегда жарко, но 
я, если честно, больше холод люблю. А жена 
любит, когда маленечко потеплее (я наме-
ренно не изменяю диалект Афанасия, как он 
говорит на русском, а иногда старорусском 
языке. — Авт.). 

— Что же вы, из-за климата решили 
переехать?

— Я хоть ни разу в России не был, но только 
хорошо всегда об этой стране слышал. Что 
эта страна великая, сильная, мудрая, а по-
том и родина моих предков. Мои тятенька с 
маменькой (это родители моей жены) здесь 
уже живут, тетка моя Агриппина тоже здесь, у 
нее в Приамурье сыроварня. 

— Какое первое впечатление?
— Прохладненько! Нас предупредили, 

что бывает мороз до минус 37. Но я залюбил 
здесь уже все! Мы с Ларисой сначала приеха-
ли в Москву. Она тоже обрадовалась, потому 
что у нее родители уже в Приморье живут, 
она так тосковала. Когда из самолета только 
вышли в Москве, так холодно сразу стало, пар 
выходил изо рта. И чудно это показалось, ни 
разу так холодно не было! Удивило, что люди 
по-другому здесь разговаривают, без эмоций 
как-то. В Бразилии все улыбаются, смеются, 
спрашивают, как дела, а здесь  ответят на во-
прос — и все. Ни одной эмоции или улыбки. 
Все строгие очень, что ли. А вот в Приморье 
люди уже побольше улыбаются. 

 — И чем вы собираетесь здесь 
заняться?

— Здесь наша мечта — разработать землю. 
Будем сеять бобы, кукурузу, животноводством 
заниматься, а главное — детишек родить, дом 
построить. Просто жить спокойно. 

— Где жизнь дороже, по-вашему? 
— Здесь еда шибко дорогая, все покупа-

ется в супермаркете, а мы-то привыкли свое 
кушать. А вот всякая электроника, бытовая 
техника, телефоны — все это подешевле. 

— Когда уезжали из Бразилии, что с 
собой взяли? 

— Мы заранее спрашивали, что нужно 
взять, а самое главное — теплые вещи — за-
были. Посуду свою привезли, несколько рубах 
(жена сама рубахи шьет, а здесь намного до-
роже вещи, чем в Бразилии). Книжек много 
взяли — у нас только четыре коробки книг, 
в основном по нашей религии. Ну и деньги 
маленечко взяли, вот и все.

— Не жалко было уезжать, сердце не 
щемит? Так кардинально жизнь поменять 
ведь непросто.

— Нет, нет. Я не боюсь перемен. Здесь 
наши уже живут давно, и мы тоже справимся!

О любви и свадьбе 
в Бразилии

— Насколько знаю, вашей жене Ларисе 
нет 18 лет, и детишек еще нет. Так как же 
вы поженились?

— Да, ей будет 18 лет через несколько 
дней, а мне сейчас 23 года, — улыбается Афа-
насий. — Официально мы пока не женаты. Там, 
в Бразилии, шибко трудно было официальный 
брак в загсе заключить из-за ее возраста. На 
регистрации нужен был ее отец. 

— Расскажите с самого начала, как вы 
познакомились?

— Ларисе было 16 лет, когда она приехала 
на свадьбу знакомых в наш штат и жила у моей 
мамы. Я тогда уже отдельно жил от отца (мне 
был 21 год), занимался сельским хозяйством 
на земле моего дедушки. Так вот я тоже прие-
хал на эту свадьбу и увидел мою Ларису. Все! 
Любовь с первого взгляда. Ничего не могли 
мы поделать с нашими чувствами. Вообще, 
многие женятся у староверов рано, но это от 
человека все-таки зависит. Потом я вместе с 
мамой приехал к ее родителям, которые уже 
собирались переезжать в Приморье. Попросил, 

как у нас полагается, ее руки. Родные Ларисы 
дали согласие. И пришлось им из-за свадьбы 
задержаться в Бразилии еще на два месяца. 
Официально нас не зарегистрировали, но мы 
по нашей религии и обычаям обвенчались в 
молельне (церкви, иначе говоря). Свадьба 
была потом в деревне. Как полагается, все 
по русским обычаям отпраздновали. Наряды 
на свадьбу Лариса сама шила и подружки по-
могали. Что-то, конечно, купили в магазине, 
но перешили как нужно. Кокошник у нее на 
голове, моя рубаха — все ее руками. Сначала 
жили мы у мамы, а потом в доме у дедушки, 
это недалеко. Так что перед Богом мы муж 
и жена, скоро в загс пойдем, когда все до-
кументы получим. 

О староверах

— Что отличает староверов от обыч-
ных христиан? Правда ли, что нельзя дома 
держать телевизор, нельзя ходить в обще-
ственные пункты питания — кафе, столо-
вые, рестораны?

— Да, староверы нешибко смешиваются 
(имеется в виду — общаются. — Авт.) с другими 
людьми. Не ходят по ресторанам. Признаюсь, 
мы с Ларисой еще молодые, иногда хочется все 
посмотреть, иногда и в ресторан даже можем 
зайти. Но у нас такая религия: если ты смеша-
ешься с другими (случайно или намеренно), то 
должен пойти в церковь и попросить прощения, 
помолиться. Алкоголь можно иногда, но только 
самоквашенный (вино свое, пиво), покупной 
нельзя. Курение нельзя ни в коем случае.

Староверам благоволят местные власти. 
Объясняется это просто: они не гнушаются 
добровольно взяться за возделывание даль-
невосточной земли.

— Почему их называют староверами? От 
слова, которое произошло в начале XVIII века, 
— рассказывает руководитель Консультацион-
ного центра по вопросам миграции Приморья 
Сергей Пушкарев. — Они верят в Христа, но 

разница только в обрядах. Крестятся двумя 
пальцами (указательным и средним). Но глав-
ное, что они очень светлые, добрые люди, ко-
торые хранят нашу русскую культуру, историю, 
обычаи. Если вспомнить историю, то в 30-х 
годах прошлого столетия их деды убежали из 
России, когда началась коллективизация. По 
своей натуре эти люди единоличники, не при-
емлют коллектив. Даже сейчас каждый ведет 
свое хозяйство отдельно. И никакой коопе-
рации. Поэтому их деды убежали в Китай, а в 
50-х годах, когда и в Китае строй поменялся, их 
всех Красный Крест переселил в Южную Аме-
рику. Вот там уже родились наши современные 
староверы. Все они многодетные, потому что 
аборты запрещены, контрацептивами не поль-
зуются. Как только женщина восстановилась 
после родов, рожает следующего. Но у них 
такие славные семьи! Язык русский знают в 
совершенстве, он у них чище, чем у нас с вами! 
К нам сейчас едут староверы, которые доволь-
но социализированные, и, как говорится, для 
них ничто человеческое не чуждо. То, что они 
соблюдают внутри своих семей, — это их, туда 
не лезьте. Они беспоповцы, у них церкви нет, 
есть молельня, есть выборный настоятель, и 
это для них свято и очень важно. У этих людей 
условия жизни иные, многим из нас непонят-
ные. Мы вот сейчас уткнулись в эти смартфоны, 
а они при помощи них только общаются. Они 
невесту ищут, чтобы общего по крови не было 
до седьмого колена, не было родственников, а 
по вере — до восьмого колена, чтобы не было 
крестного отца или матери. И все такие кра-
сивые! Вот я даже увидел мать Ларисы и ее 
— будто двойняшки, и обе красавицы. 

Кстати, Афанасий и Лариса хотели сначала 
просто приехать в гости к родителям девушки, 
а потом она сказала: никаких гостей, едем 
навсегда! Замечу, что у них женщина в семье 
правит. Мужчина без ее согласия практически 
никогда не принимает решения. Они на детей 
никогда не кричат, дети в отдельной комнате 
всегда, их не видно и не слышно. В обычные 
школы ходят, а где нет школ, там их родители 
сами учат. 

О помощи переселенцам

— Сергей Григорьевич, это же не пер-
вая и не вторая семья, которая переехала 
в Приморье?

— Если считать с 2009 года, то к нам вер-
нулись 47 семей. Ровно 200 человек вместе с 
Афанасием и Ларисой. Все они старообрядцы 
из Южной Америки. Именно из Бразилии — 
шестая семья, первые переселенцы были из 
Боливии, потом шел Уругвай. Было опасение, 
что в связи со сложной политической ситуацией 
их приезд затормозится, но все прошло, как 
они планировали.

— Почему они хотят переезжать?
— Это трудный вопрос. Наверное, кровная 

тяга к родине, на землю предков. Это играет, 
поверьте, очень большую роль. Мы сейчас 
начали работать с семьями староверов из 
Орегона (штат США). Один мне так заявил: я 
хочу перевезти всех сыновей в Россию, потому 
что они начинают забывать русский язык, а с 
уходом его уйдет и вера. Тот уклад, который они 
сохранили, обряды, веру, религиоз-
ные обряды, которые соблюдают, 
— все важно.

— Старообрядцы как-
то общаются между со-
бой по всему миру?

— Конечно! Кста-
ти, у них свое «радио» 
быстро работает. 
Они узнают новости 
раньше, чем мы. Вот 
мы встретили Афана-
сия и Ларису, а уже 
ролик об их приезде 
из Бразилии пришел! 
У них очень быстро 
общение происходит. 
Смартфоны, в отличие 
от телевизоров, там есть у 
всех, и они пользуются ими в 
совершенстве, а вот телевизоры 
не у всех есть. Все отсюда сразу пере-
дается «туда» и, конечно же, влияет на принятие 
ими окончательного решения. 

— А как вы с ними работаете? С чего 
начинается все?

— Для староверов создан специальный 
центр содействия переселенцам. Мы связыва-
емся с желающими, у меня есть их телефоны, 

по всем вопросам консультируем друг друга. 
И с первых шагов мы помогаем им во всем. 
Переселенцы примерно десять дней живут во 
Владивостоке, в гостинице. Последней семье 
нашли хорошую гостиницу, у них в номере 
есть кухня, где сами готовят еду, посуда есть и 
все необходимое. Они такие блюда в великий 
пост готовят, что можно позавидовать! Мед, 
пирожки, овощи разные. 

О будущем Афанасия 
и Ларисы

— Все документы они получат недели 
через две, — уточнил Сергей Пушкарев. — У 
них еще фамилии не склоняются, как у нас. У 
Афанасия фамилия Егоров, у Ларисы Кузьмин-
Кузнецов. На иностранный манер, так сказать. 
А по паспорту наш Афанасий — Афонсо, это 
уж мы его так назвали, по-русски. Ему это 
нравится. 

Пока эта семья будет жить в селе Богус-
лавка Пограничного района, где отец с матерью 
Ларисы приобрели большой дом. Но им еще 
выделяется жилищная субсидия. На одного 
человека получается где-то 800 тысяч рублей. 
Состав семьи у родителей Ларисы большой 
(там еще трое несовершеннолетних детей). По 
нашим миграционным законам сначала пере-
селенцам дается разрешение на временное 
проживание, потом им выдают документы на 
гражданство, и через три месяца они стано-
вятся россиянами. В общей сложности уйдет 
пять месяцев. У Афанасия будет свое частное 
крестьянско-фермерское хозяйство, им выде-
лят землю, сколько нужно (по законодательству 
Приморского края — от 3 до 600, но это очень 
много, наверное, до 300 гектаров), если нужно, 
они возьмут кредит, или субсидию, или грант, и 
будут развиваться. В Бразилии они занимались 
выращиванием бобов (по-нашему — сои), и 
здесь хотят этим заниматься. Но больше мы их 
ориентируем на животноводство, хотя это тре-
бует больших затрат. Технику сами покупают. 
Кстати, еще им дают банковские долгосрочные 
кредиты и субсидии на технику, но процентов 
20 своих средств у них должно быть.

О новой жизни и Приморье

— Афанасий, ваша жена рада, что 
приехала в Россию?

— Да, очень. Мы все необходимые до-
кументы справляли, потом погуляли по Вла-
дивостоку. Как красиво здесь ночью! Живем 
в гостинице, условия хорошие. Продукты по-
купаем в магазине, он рядом. А еще пришлось 
в магазине купить теплую одежду — куртки, 
сапожки. Меня тут спрашивали, можно ли нам, 
староверам, одеваться, как говорят, по моде? 
Мужчинам иногда можно, а вот женщинам — 
нет, все строго. Жена у меня всегда в длинной 
юбке, сарафане до пола и чтобы волосы были 
спрятаны, носит сашмура — этот платок так 
называется. Брюки тоже нельзя. А если по 
моде ей что-то хочется, так она сама шьет себе. 
Что касается телевизора — все сейчас у нас 
разрешается, хотя раньше запрещали. Мы и 

телевизор, и всю технику купим, в Брази-
лии у нас тоже все это было. Мы 

хоть и староверы, но живем не 
как дикари, идем в ногу со 

временем. Единствен-
ное, вера у нас более 

строгая, чем обычная 
христианская. 

Афанасий так-
же рассказал, что 
пока они с женой 
уезжают к родите-
лям в Богуславку, 
но ненадолго:

— Сначала 
поживем там и 

будем искать подхо-
дящий дом, хорошую 

землю. А потом как-то 
заживем, начнем сеять, 

растить и сами зарабаты-
вать. Работы мы не боимся и 

любим ее.
— Как вы думаете, почему староверы 

все едут именно в Приморье?
— Потому что здесь климат хороший, не 

очень холодно и раньше можно посеять, можно 
коров держать, да и все наши тут живут из по-
коления в поколение. Тянет нас сюда!

Анна РАЧИНСКАЯ.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ ЭПИДЕМИЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворянин, сопро-
вождаемый секундантом. 4. Раздолье в 
трешке после маленькой комнаты в обще-
житии. 10. Сплошной волосяной покров на 
теле современного человека. 11. Архиерей, 
служащий в кафедральном соборе. 13. На-
качанные мышцы ног. 14. Родовая община с 
внутренним патриархальным устройством, 
имеющая общего предка. 15. Артист, ко-
чующий по городам и весям. 16. Конфет-
ка, склеивающая зубы. 18. Житель страны 
Восходящего солнца. 20. Схематично обо-
значенная линия сгиба. 22. Математиче-
ское действие, обратное вычитанию. 23. 

Венгерская выпечка с творогом. 24. Страш-
ная медицинская процедура для трусливого 
бегемота в мультфильме. 27. Увеличение 
оклада за плодотворную работу. 30. Кра-
савица, примеряющая свадебное платье. 
32. Фруктовая мишень для Вильгельма 
Телля. 34. «Насос», гоняющий кровь по со-
судам. 35. Время, когда дороги становятся 
малопроезжими или непроезжими от грязи. 
36. Ноша в руках удачливого рыбака. 38. 
Мамаша, укравшая для сына Дюймовоч-
ку. 39. Отопительный прибор, состоящий 
из нескольких гладких труб, соединенных 
параллельно.. 40. Каждый из коротышек, 

захвативших Гулливера. 41. Зачет, получен-
ный за работу на семинарах. 42. Объеди-
нение купцов или цеховое объединение 
ремесленников.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ситуация, когда в мага-
зинах было шаром покати. 2. Груз, утопив-
ший крестоносцев. 3. Популярная треска из 
северных морей. 5. Конфликт князьков, не 
поделивших земли. 6. Время, в течение ко-
торого годен продукт. 7. Товар, продаваемый 
поштучно или небольшими количествами. 8. 
Раздрай в душе после признания в любви. 9. 
«Облачение» реки в зимний «панцирь». 10. 
Шифр из цифр и букв, понятный продавцу. 
12. Живой трофей, привезенный на рынок 
рабов. 17. Изумрудная ягода на царское ва-
ренье. 19. Половина глобуса, разломанного 
по экватору. 20. Пернатый «император» Ан-
тарктиды. 21. Шейпинг в детском саду. 25. 
Получатель гонорара за продажу квартиры. 
26. Городок водных горок и аттракционов. 
27. Классик на портрете в кабинете лите-
ратуры. 28. Каждая из шести граней куба. 
29. Царевна, ожидавшая Ивана на болоте. 
31. Собака для охоты на пернатых. 33. «Ко-
лея» околоземного спутника. 34. Курица под 
ореховым соусом от повара Гиви. 37. Право 
Китая или России в Совбезе ООН. 38. Чувство 
гостей в замке с привидением.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

27 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буддист. 4. Свер-
ток. 10. Справка. 11. Интрига. 13. Небо. 
14. Умка. 15. Журналист. 16. Готика. 18. 
Артист. 20. Дискант. 22. Рьяность. 23. 
Детектив. 24. Экспресс. 27. Диапазон. 30. 
Иноходь. 32. Айкидо. 34. Сапоги. 35. Се-
верянин. 36. Штоф. 38. Пена. 39. Ноготки. 
40. Изумруд. 41. Барабан. 42. Скукота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняга. 2. Депо. 3. 
Спаржа. 5. Верста. 6. Рагу. 7. Куранты. 8. 
Важность. 9. Миллиард. 10. Сбитень. 12. 
Амбиции. 17. Корнеплод. 19. Раскраска. 
20. Доспехи. 21. Тетрадь. 25. Клаксон. 26. 
Столетие. 27. Дворянин. 28. Ортопед. 29. 
Масштаб. 31. Цигарка. 33. Основа. 34. 
Снимок. 37. Фора. 38. Пуск.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
29 марта с 8.30 до 19.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»

30 марта с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
31 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
1 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
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МЕЧТАМЕЧТА
БРАЗИЛЬСКАЯБРАЗИЛЬСКАЯ

В Приморье В Приморье 
возвращаются возвращаются 

староверы староверы 
из Южной Америкииз Южной Америки

Выходцы из Бразилии 
Афанасий и Лариса 
готовы начать новую 
жизнь в России.

как у нас полагается, ее руки. Ро
дали согласие. И пришлось им и

Свадьбу сыграли 
в Бразилии, 
но по русским 
традициям.

лии у н
хот

Встреча 
в аэропорту.
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Новости из Танзании вызвали тревогу 
всей медицинской общественности. 
Сообщается, что несколько человек 
стали жертвами неизвестной инфек-
ции с похожими симптомами. Смерт-
ность зашкаливает: из семи заболев-
ших умерли пятеро. Пока специалисты 
лишь гадают, что это может быть: то 
ли новая форма лихорадки Эбола, то 
ли лептоспироз, то ли что-то третье. 
И главное — может ли это распростра-
ниться по миру?

Танзания уже прославилась своим 
печально-пренебрежительным отношением 
к вирусным инфекциям. В 2021 году президент 
страны умер от коронавируса, хотя утверждал, 
что COVID-19 в Танзании отсутствует. Сейчас 
же местный минздрав сообщает о пока ограни-
ченной вспышке неизвестной болезни, которая 
случилась на северо-западе страны, в пойме 
реки Кагера (это недалеко от озера Виктория). 
Что ее вызвало, неизвестно. У больных отмеча-
лись лихорадка, рвота, кровотечения в разных 
частях тела, а также отказ почек. Минздрав 
Танзании сообщает о семи таких пациентах, 
из которых пятеро умерли. 

В качестве основного подозреваемого во 
вспышке называется, прежде всего, лихорадка 
Эбола. Тем более что она бушевала недавно 
в соседней Уганде и унесла с собой жизни 55 
человек. При некоторых видах Эболы леталь-
ность достигает 60–90%. Эта инфекция в по-
следние годы ведет себя все агрессивнее, и 
причины никто не знает.

«Возможно, это связано с активным освое-
нием африканских территорий. В странах, ко-
торые поражены, как известно, социальные и 
санитарно-гигиенические условия оставляют 
желать лучшего. К тому же там полно других 
инфекций типа ВИЧ и туберкулеза, люди го-
лодают — все это способствует ослаблению 
коллективного иммунитета», — считает врач-
инфекционист Максим Прилепин.

Вирус лихорадки Эбола был впервые вы-
делен учеными в 1976 году в Заире, в селении 
на берегу реки Эбола (отсюда и название). По 
данным ВОЗ, самые смертельные вспышки 
этой лихорадки за последние 20 лет произошли 
в долине реки Конго (например, в 1995 году от 
нее умерло 254 человека). Вполне возможно, 
что танзанийская вспышка вызвана новым под-
типом вируса. Кстати, до сих пор в этой стране 
лихорадка Эбола не регистрировалась вообще. 
Страшный вирус передается через контакты с 
любыми биологическими жидкостями больного: 
человека или животного (обезьяны, шимпанзе, 
гориллы, по некоторым данным, даже летучей 
мыши, антилопы и дикобраза). Достаточно 
поесть из одной тарелки с больным, чтобы 
зараженная слюна попала в микротравмы во 
рту, которые есть у большинства из нас. Кроме 
высокой температуры и слабости заболевание 
проявляется геморрагическими симптомами: 
кровотечениями из носа, глаз, ушей, кровавой 
рвотой, внутренними кровотечениями. Кроме 
того, у пациентов появляются понос, сыпь по 
всему телу, а далее развиваются тяжелые на-
рушения функции печени и почек. «Симптома-
тика очень выраженная, ни на что не похожая», 
— отмечает доктор Прилепин. 

К сожалению, это заболевание изучено не 
очень хорошо, поэтому точной информации 
о путях передачи возбудителя нет. Вряд ли 
кого-то обрадует тот факт, что возбудитель 
заболевания долгое время (иногда до года) 
обнаруживается в сперме переболевшего — и 
все это время он может заражать других. К со-
жалению, в африканских странах, где болезнь 
встречается чаще всего, с контрацепцией не 
очень. Лечения от лихорадки Эбола не суще-
ствует. Правда, есть вакцины.

Впрочем, причиной танзанийской вспышки 
может быть и другая неприятная инфекция 
— лептоспироз (другое название «крысиная 
лихорадка»). Для этого грозного заболева-
ния также характерны жар, поражение почек 
и кровотечения. В отличие от лихорадки Эбола 
лептоспироз в России встречается регулярно, 
даже в Москве и Подмосковье.

Заболевание передается через больных 
животных, которые выделяют во внешнюю 
среду возбудителей заболевания (бактерии 
лептоспиры) с мочой и инфицируют водоемы, 
продукты питания и предметы обихода. За-
разиться можно, например, при употреблении 
колодезной или родниковой воды, при контакте 
с грызунами или во время купания в открытых 
водоемах.

Чтобы точно определить, заражены ли тан-
занийские пациенты лептоспирозом, который 
периодически регистрируется в этой стране, 
нужно дождаться результатов анализов. При 
ранней диагностике заболевание лечится 
антибиотиками. При поздней — летальность 
обычно укладывается в рамки 15%. Поэтому 
вариант с лептоспирозом в Танзании все же 
менее вероятен, чем с Эболой.

Но может быть и третий вариант: новая, 
ранее не встречавшаяся инфекция. Этакий 
кролик из шляпы, каким три года назад стал 
SARS-CoV-2. Эксперты считают, что эту вер-
сию исключать нельзя, однако для ее под-
тверждения или опровержения нужно ждать 
дальнейшего развития событий. 

И все же российские специалисты не видят 
угрозы распространения загадочной болезни 
из Танзании по всему миру, хотя отмечают не-
которые негативные тенденции. Вирус Эбола 
способен к мутациям. Это происходит с ним 
не так быстро, как с тем же коронавирусом, 
но все же.

«Для мутаций вируса на Африканском кон-
тиненте созданы благоприятные условия. Из-
вестно, что там много людей с ВИЧ-инфекцией, 
а значит, угнетенным иммунитетом. В таких 
организмах вирус способен долго выживать 
и воспроизводиться, а значит, и мутировать. 
Ученые давно обсуждают вероятность на-
чала передачи лихорадки Эбола воздушно-
капельным путем от человека к человеку, и 
тогда ситуация станет угрожающей», — говорит 
Максим Прилепин.

Екатерина ПИЧУГИНА.

АФРИКА 
НАПУГАНА 
ДО СМЕРТИ
В Танзании 
зафиксирована вспышка 
неизвестной инфекции 
с высокой летальностью



ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТЕМА ДНЯ

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.03.2023
1 USD — 76,5662; 
1 EURO — 82,2913.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Анчаров (1923–1990) — со-
ветский писатель, поэт, драматург, ху-
дожник, один из основателей жанра 
авторской песни
Максим Горький (1868–1936) — пи-
сатель, поэт, прозаик, драматург
Александр Митта (1933) — киноре-
жиссер, сценарист, народный артист 
РФ
Тамара Морщакова (1936) — юрист, 
доктор юридических наук, профессор
Никита Нестеров (1993) — хоккеист, 

защитник и капитан клуба ЦСКА, олим-
пийский чемпион
Рафаэль (1483–1520) — итальянский 
художник и архитектор

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 0…2°, днем 11…13°. Облачно 
с прояснениями. Преимущественно 
без осадков. В первой половине дня 
местами туман. Ветер юго-восточный, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.12, заход Солнца 
— 18.58, долгота дня — 12.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День возрождения балкарского 
народа
Всемирный день историка
1658 г. — начало печальной истории 
рабства на территории Африки
1763 г. — по приказу Екатерины II раз-
жалован и сослан Ростовский и Ярос-
лавский митрополит Арсений
1863 г. — в здании Благородного собра-
ния (нынешний Дом Союзов) на первых 
в истории Москвы выборах городского 
головы победил князь Александр Алек-
сеевич Щербатов
1993 г. — произошла вспышка сверх-
новой звезды в галактике M81
2018 г. — умер народный артист России 
Олег Анофриев
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Суслики очень любознательные живот-
ные. Они становятся на задние лапки, 
вытягиваются столбиком и внимательно 
смотрят, не летит ли орел, не ползет ли 
змея. Самые внимательные получают 
бампером в лоб.

— Наконец я закончил в этой школе один-
надцатый класс.
— Ты что, Петрович, в пятьдесят лет в 
школе учишься?
— Оштукатурил.

— Доктор, почему у меня такие плохие 
анализы?
— А сколько вы за них заплатили?
— По две сотни за каждый.

— Э, голубчик, хорошие анализы стоят те-
перь куда дороже.

— Здравствуйте, я на собеседование.
— Здравствуйте, вы на собеседование?
— Я всегда думаю на один ход вперед.
— Каковы ваши сильные стороны?

В автобусе рядом с эффектной девушкой с 
татуировками стоит бабуля и с удивлением 
всматривается в татушку на шее. 
Девушка:
— Что, бабуля, в твое время татушек не было? 
Чего пялишься?
Бабуля: 
— Девушка, в мое время все было. Я 30 лет 
провела в Азии. Потом преподавала китай-
ский в Институте иностранных языков. Я вот 
просто не могу понять, почему у вас на шее 
написано «повторно не замораживать»?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Наш футбол находится на пороге 
грандиозных изменений. РФС 
обсуждает возможность перехода 
из УЕФА в АФК. Сборная России 
сыграла два товарищеских матча 
со сборной Ирана и сборной 
Ирака. Уже в июне национальная 
команда может принять участие 
в первом в истории чемпионате 
Футбольной ассоциации 
Центральной Азии (CAFA), а 
российские клубы, возможно, 
будут приглашены в командный 
турнир этой ассоциации. Чего 
удалось добиться нашему футболу 
за 30-летнюю историю РФС и какие 
задачи стоят перед ним в будущем? 
Стоит ли нам переходить в Азию? 
Эти и другие вопросы вместе с «МК» 
обсудили почетный президент РФС, 
бывший вице-президент ФИФА 
Вячеслав Колосков и экс-президент 
«Торпедо» Александр Тукманов.

— Сразу главный вопрос: есть ли 
смысл нам переходить в Азиатскую фут-
больную лигу? 

Вячеслав Колосков: — Смысла нет, но 
жизнь может заставить. Смысла нет почему? 
Потому что Азиатская футбольная лига ниже 
по уровню развития, чем УЕФА. Имею в 
виду не только чисто финансовые сооб-
ражения, здесь вообще никакого срав-
нения быть не может. Самая успешная 
у нас конфедерация в мире — это кон-
федерация, которая проводит очень много 
соревнований всевозможных для сборных 
команд, для клубов. Соревнования, которые 
приносят огромные прибыли клубам, нацио-
нальным ассоциациям футбола. Ничего по-
добного в Азии нет; более того, если сравнить 
инфраструктуру футбола, наличие трениро-
вочных баз, квалифицированных кадров, тре-
нерских, футбольных, методических (самая 
продаваемая методика управления) — все это 
характеризирует УЕФА. Что касается Азии, 
то она отстает от Европы, особенно все, что 
касается молодежного, детско-юношеского 
футбола. Если еще какие-то отдельные сбор-
ные, может быть, немного сопоставимы с 
15–16 командами Европы, то все остальное 
там находится просто в убогом состоянии. 
Поэтому, конечно же, играть в Азии — это 
сделать два-три шага назад по сравнению с 
тем, что сейчас имел российский футбол.

Но я не случайно сказал, что все зависит 
от того, как долго будут сохранены санкции в 
отношении сборных команд, клубных команд 
Российской Федерации, запрет на участие 
в официальных международных соревнова-
ниях, проводимых под эгидой ФИФА, УЕФА. 
Если этот процесс затянется, то не исключено, 
что Российскому футбольному союзу при-
дется решать вопрос о переходе в Азиатскую 
конфедерацию. Сейчас проводится ряд со-
ревнований, сборная национальная сыграла 
несколько игр товарищеских с представите-
лями Азиатской конфедерации. Нас пригла-
сили участвовать в Кубке Центральной Азии, 
который представляет достаточно широкий 
спектр азиатского футбола. Это позволит нам 
ближе познакомиться с инфраструктурой, с 
логистикой, с финансированием и прочим. 
Поэтому, с моей точки зрения, сейчас торо-
питься не надо. Нужно подождать, во-первых, 
что будет происходить в Европе. Мы сейчас 
видим тенденцию достаточно положительную 
в этом отношении, ряд федераций разре-
шили уже участие и российских, и белорус-
ских спортсменов. Фехтование, бокс, теннис 
всегда были интернациональными видами 
спорта, там никаких ограничений не было, 
сейчас МОК наконец сделал шаг навстречу 
нашим и белорусским спортсменам, объявив 
о том, что все решать будут международные 
федерации по разным видам спорта. Есть 

возможность с учетом нашего авторитета, 
опыта добиться снятия санкций с нашего 
футбола. Если это не произойдет, тогда есть 
смысл поглубже изучить систему организации 
соревнований в Азии. 

— 23 марта мы играли с Ираном. Как 
вам игра, как вам футбол, как вам наша 
сборная? 

Александр Тукманов: — Понятно, что 
сборная только ищет свою игру, потому что 
играют молодые ребята, многие из них не 
имеют опыта в международных соревнова-
ниях. В целом сама игра не удивила. Потому 
что она носила все-таки товарищеский харак-
тер. Часть футболистов вообще первый раз 
оказались в сборной. Игра оставила двоя-
кое впечатление: ребята старались, ребята 
стремились себя показать, но целостной 
игры пока нет. Я понимаю, что тренеры ищут 
оптимальный вариант, наигрывают какие-то 
связи, комбинации. Пока вот так — в ожи-
дании того, что сборная команда все-таки 
сформируется и будет представлять какой-то 
единый цельный коллектив. Сегодня у меня 
нет такого ощущения.

— Главный тренер сборной Валерий 
Карпин приглашает на сбор только футбо-
листов моложе 30 лет, исключая вратарей. 
Но сборная — это сегодня. Дзюба забил 
четыре мяча в последних пяти матчах, он 
привез три мяча команде главного тре-
нера сборной. Понятно, там когда-то был 
конфликт, но в той ситуации, в которой мы 
сегодня оказались, надо было, наверное, 
приглашать сильнейших футболистов?

Колосков: — Моя точка зрения, что Кар-
пин абсолютно прав. Необходимо сейчас не 
приглашать футболистов, которые уже на 
выходе из сборной, из футбола, потому что 

у нас пока нет ближайших перспектив на 
участие в международных соревнованиях; и 
«наигрывать» человека, которому через год, 
через два придется вешать бутсы на гвоздь, 
нет никакого смысла абсолютно. Молодежь у 
нас очень перспективная. Будущее футбола 
— это футболисты современной формации. 
Которые очень устойчивы психологически, 
наглые, с хорошим пониманием игры. Футбо-
листы, у которых есть самолюбие и желание 
расти, в том числе показаться для ведущих 
европейских клубов. Поэтому я думаю, что 
генеральная линия Карпина абсолютно пра-
вильная. Что касается Дзюбы, то он то герой, 
то изгой. Мне кажется, эту фамилию надо 
забыть уже.

— До встречи с Ираком наша сборная 
сыграла четыре матча, мягко говоря, не с 
самыми сильными соперниками. И толь-
ко одна победа над сборной Киргизии — 
2:1. И что это — отсутствие мотивации у 
игроков или все-таки мы недооцениваем 
соперников? 

Тукманов: — Я думаю, что это отсутствие 
мотивации. Сам уровень соперников не соз-
дает эту мотивацию. Плюс ко всему прочему 
постоянно разный состав сборной. Вячеслав 
Иванович говорит о том, что у нас молодежь 
хорошая; да, я с ним соглашусь, безусловно, 
молодежь у нас интересная, перспективная. 
Но сегодня им, видимо, еще сложно быть 
теми зрелыми мастерами, которые могли 
бы показать игру, которая понравилась бы 
зрителям.

Колосков: — Я с этим не совсем согла-
сен. Это уровень нашего футбола. Не потому 
что мотивации нет, не потому что стремления 
куда-то нет. Даже если мотивации нет, то 
как футболист передачу ты обязан сделать, 

обвести соперника ты обязан. Но этого ничего 
нет. Даже на уровне таких соперников мы не 
можем проявить вообще никаких футбольных 
качеств. Матч с Ираном это подтвердил. Эту 
игру назвать игрой абсолютно нельзя, ничего 
не получалось. Сборная Ирана по опасным 
моментам, по ударам по воротам, по угловым 
на голову выше была.

Тукманов: — Вячеслав Иванович, вы 
абсолютно правы. Но я имел в виду, что у нас 
играет молодежь, у Карпина не было времени 
ни на проведение сборов, ни на то, чтобы 
как-то скомплектовать команду. Фактически 
они играли «с листа». Конечно, игра не понра-
вилась ни зрителям, ни тренерам. Но тем не 
менее я все-таки не так пессимистичен. 

Колосков: — Я тоже не пессимист. Я со-
гласен с тем, что команда собралась всего за 
три дня до игры, была проведена всего одна 
полноценная тренировка, много молодых 
футболистов, тренер не успел посмотреть, 
в какой форме находятся игроки. С этим я 
согласен. Я говорю о том, что происходит 
на поле. Там колоссальное количество тех-
нического брака. Дело не в мотивации, дело 
просто в уровне мастерства.

— Мы переходили на систему «осень–
весна» в угоду европейским кубкам. Это 
аксиома. Сегодня нет европейских кубков 
и в ближайшем обозримом будущем, у 
меня такое ощущение, не предвидится. 
Так, может, вернуться, исходя из наше-
го климата, к старой, привычной схеме 
«весна–осень»? 

Тукманов: — Когда принималось это 
решение, я его не совсем понимал, потому 

что я особой выгоды для клубов не видел. 
Я был против тогда и сегодня придержи-

ваюсь своей точки зрения. Тем более 
у нас единая система соревнований, 
у нас есть вторая лига, первая лига. 

Наверное, можно порассуждать на эту 
тему. Наверное, к этому вопросу надо 

вернуться. Такие разговоры идут. 
Колосков: — Я был категорически против 

этой идеи. И неоднократно выступал на Ис-
полкоме РФС, что для всего футбола это поги-
бель. Но это все сделано в угоду пяти клубам, 
которые играли на кубках. Пять клубов сумели 
убедить Исполком в том, что надо перейти на 
эту систему. Мотивация была следующей: 
нам надо синхронизировать календари. У них 
начинается сезон — у нас начинается; у них 
заканчивается — у нас заканчивается. Надо 
синхронизировать трансферные периоды, 
чтобы они были одинаковые. Наконец, с их 
точки зрения, не совсем было логично, что 
сезон у нас заканчивается в ноябре (по старой 
системе), а команда-победитель только в 
июне начинает играть в еврокубках, через 
полгода, состав команды меняется.

Я не против перехода, я не против син-
хронизации, но давайте условия создадим. 
Давайте посмотрим 50 стадионов с крышей, 
с естественным покрытием, трибунами те-
плыми, хорошими туалетами, нормальным 
освещением. Тогда какие проблемы? Но это 
нужно сделать по всей России.

Ничего не было сделано. Автоматиче-
ски перешли на новую систему. У нас при 
старой системе были успехи, мы выигрывали 
эти еврокубки. А сегодня что? Последние 5 
лет вообще ни одна команда не выходит из 
группы! 

— «Зенит» уже чемпион, это факт или 
еще что-то? 

Тукманов: — Фактом это можно будет 
признать, когда Исполком РФС подведет ито-
ги чемпионата и объявит «Зенит» чемпионом. 
Я думаю, что, конечно, они чемпионы. Слож-
но составить им сегодня конкуренцию. Есть 
«Спартак», есть «Ростов». Но я не думаю, что 
«Ростов» составит серьезную конкуренцию. 
ЦСКА отстает сегодня по очкам значительно. 
По игре и по подбору игроков, по набранным 
очкам, конечно, «Зенит» чемпион. 

Колосков: — По сегодняшнему раскладу 
«Зенит» порой не показывает чемпионской 
игры, честно говоря. Отдельные игры просто 
провальные. Если бы «Спартак» играл ста-
бильно, тогда можно говорить, что действи-
тельно есть какая-то конкуренция. Сегодня 
ЦСКА конкурентоспособная команда, но они 
слишком далеко отстали. «Локомотив» мне 
представляется перспективной командой, но 
они тоже слишком далеко отстали. «Динамо», 
«Ростов» — я думаю, что по подбору игроков 
это не конкуренты. По сути дела, «Спартак» 
— единственный, кто мог бы составить конку-
ренцию. Но он то играет, то не играет. Я думаю, 
что надо согласиться с мнением Александра 
Вячеславовича: «Зенит» не автоматический 
чемпион, но шансов у него стать чемпионом 
гораздо больше, чем у кого-либо другого. 

— Давайте из верхней части турнирной 
таблицы перейдем к нижней. Александр 
Вячеславович, вы долгие годы были пре-
зидентом «Торпедо», нужно ли было, чтоб 
команда играла в высшей лиге в том виде, 
в котором мы сегодня ее видим?

Тукманов: — Начну немножечко изда-
лека, когда в «Торпедо» поменялся главный 
акционер: вместо автозавода имени Лиха-
чева им стал Московский кредитный банк. 
Пока акционеры, на мой взгляд, не сумели 
ни создать хорошую команду, ни заинтере-
совать болельщиков, заставить их поверить 
в команду. Не в обиду им будет сказано, про-
сто люди хорошо умеют делать бизнес, но в 
другой сфере.

— Насколько мы понимаем, они просто 
далеки от футбола. 

Тукманов: — Да, но жизнь так сложилась, 
что им приходится заниматься футболом. На 
мой взгляд, у команды в этом сезоне, конечно, 
шансов на то, чтобы сохранить прописку в 
премьер-лиге, практически не осталось. Ну и, 
конечно, эта чехарда в администрации клуба. 
Уже третий генеральный директор меняется, 
третий раз меняется тренер. Это не добавляет 
стабильности. На мой взгляд, перспектива 
дальнейшего существования команды — это 
вторая, в лучшем случае первая лига. 

Конечно, обидно. Болельщики все время 
ждут, что сейчас команда заиграет, что-то 
произойдет, но, к сожалению, этого пока не 
происходит.

— Еще одна не самая веселая тема 
— это судейство сегодняшнее. Какой-
то кошмар, паноптикум, ужас-ужас. Что 
происходит? 

Колосков: — То же, что и с «Торпедо»: 
постоянно меняются руководители. Больше 
года руководители судейского корпуса не 
работают. Как правило, это руководители, к 
футболу отношения не имеющие. Тем более к 
судейству, которое является специфическим 
продуктом футбола, требует специфических 
знаний и подбора людей, которые способны 
заниматься судейством. Вот это главная 
тема, главная проблема. Порой не судьи 

виноваты, а те, кто готовит этих судей. Си-
стема внешне вроде есть, сборы проводятся, 
семинары, приглашаются специалисты из 
УЕФА, но работа должна проходить еже-
дневная, именно в недрах РФС, потому что 
именно РФС отвечает за подготовку судей 
и работу судейства. Там есть организации, 
там есть люди, там тратятся большие день-
ги. Но должны преподавать специалисты, 
знающие эту работу — очень специфиче-
скую, очень сложную, очень трудную. Это 
во-первых. Во-вторых, отбор должен быть 
соответствующий. Не только на полиграфе, 
но и по качествам: характеру, устойчиво-
сти этого характера, умению общаться с 
футболистом, вовремя гасить конфликты. 
Вот этот отбор — огромная работа, ее надо 
вести с юного возраста. Я вспоминаю, что 
нас в детской спортивной школе заставляли 
судить между собой. Потом дальше, дальше, 
дальше. Валерий Бутенко, например, с кото-
рым мы учились 4 года, играли вместе; Павел 
Николаевич Казаков тоже был футболистом. 
То есть раньше были судьи, которые пони-
мали футбол. И они видели разницу: когда 
умышленный фол, а когда естественное на-
рушение правил, потому что биомеханику ни-
кто не отменял: если нога пошла, она пошла, 
ты с ней ничего не сделаешь. Но это только 
футболист может разобраться — кто вино-
ват, а кто нет. А сегодня эта трактовка игры 
рукой — это вообще чудовищное что-то… 
Один судит пенальти, другой не пенальти. И 
второе, что я хочу сказать: помимо отбора и 
подготовки, это ВАР. Сегодня судья плевать 
на все хотел. 

Тукманов: — Мне еще кажется, судьям 
не хватает такого человеческого авторитета. 
Вячеслав Иванович назвал Валерия Бутенко, 
Казакова… Много было их: Шкловский, Миль-
ченко… Они все-таки авторитеты были, леген-
ды. А сегодня по губам читаешь: игрок послал 
судью подальше, тот ему так же ответил. Не 
хватает судей-авторитетов сегодня.

● ● ●
Уже после того как в редакции «МК» со-

стоялась эта беседа, сборная России обы-
грала 26 марта в Санкт-Петербурге команду 
Ирака 2:0. Мячи во втором тайме забили Антон 
Миранчук и Сергей Пиняев, который стал са-
мым молодым футболистом, отличившимся в 
матчах за национальную команду. Более того, 
в пяти товарищеских играх под руководством 
Карпина, после введения тотальных санкций 
против нашего футбола, сборная России не 
потерпела ни одного поражения. А болель-
щики большинства клубов РПЛ увидели в ее 
рядах своих футболистов. Что тоже может 
служить подтверждением правильности кур-
са, выбранного тренерским штабом команды 
в текущей ситуации.

Полностью интервью с Вячеславом Коло-
сковым и Александром Тукмановым смотрите 
в группе «МК» ВКонтакте.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Вячеслав Колосков и Александр Тукманов о главных 
проблемах российского футбола

28 марта исполком Международного 
олимпийского комитета вновь вернется к 
судьбам российских спортсменов. Быть 
им или не быть в мировом спорте, а если 
быть, то как и где? Президент Томас Бах, 
запустивший год назад волну отстране-
ний, теперь постоянно говорит, словив 
озарение: Олимпийские игры должны 
остаться нейтральными. Но слова на хлеб 
не намажешь. А МОК не примет правиль-
ное для нас решение.

Именно к исполкому неслись на прошлой 
неделе слова Томаса Баха из разных мест. 
Президент, лично создавший «дилемму» с 
отстранением, напоминал, что исполком 
МОК 25 января выступил за возвращение 
российских и белорусских спортсменов в 
нейтральном статусе. А он сам против по-
литического влияния на спорт и того, «чтобы 
с русскими спортсменами обращались как 
с носителями коллективной вины». Говорил, 
что принципы МОК ясны: всякая активная 
поддержка военных действий, в том числе 
демонстрация символа Z на одежде, в соц-
сетях и многое другое, запрещена. 

Еще — что Олимпийские игры должны 
выступать объединяющей силой. Но реше-
ние по отбору наших спортсменов к Играм 
за федерациями. И критерии допуска по 
результатам консультаций с членами МОК, 
национальными олимпийскими комитетами, 

международными федерациями и пред-
ставителями спортсменов МОК сформу-
лирует на ближайшем исполкоме — с 28 по 
30 марта. 

Этих критериев, затаившись, ждут мно-
гие федерации. Пока лишь две рискнули 
отменить отстранение без указания. Первой 
это сделала Международная ассоциация 

бокса (IBA), ее ситуация отлична от других 
федераций, есть конфликт с МОК, который 
отказывает организации в признании. Второй 
— Международная федерация фехтования 
(FIE). Жизнь себе эти федерации, конечно, 

усложнили: чемпионатам мира по боксу 
объявили бойкот с десяток национальных 
федераций; у фехтовальщиков последовали 
отказы нескольких стран от проведения от-
борочных турниров.

Остальные федерации на скамейке 
ожидания: что придумает МОК? И, набрав 
в рот воды, следят за продолжающимся 
непопаданием наших спортсменов на евро-
пейские чемпионаты — отборочные старты 
на чемпионаты мира, позарез нужные сту-
пеньки к Олимпийским играм. Через полто-
ры недели, например, стартует чемпионат 
Европы по спортивной гимнастике. Россия 
в жеребьевке не участвовала. Наши коман-
ды — олимпийские чемпионы. И после не-
попадания на чемпионат Европы надежды 
отбора связаны теперь с чемпионатом Азии 
(он состоится в июне). Правда, и туда надо 
еще попасть. Азия не против участия спор-
тсменов России в своих турнирах, но тоже 
ждет критериев. 

А только что World Athletics вернула — 
спустя два олимпийских цикла — права на-
шей легкой атлетике. И… вновь запретила 
России выходить на международные старты. 
Президент WA, он же член МОК Себастьян 
Коэ, уже стоит буквально насмерть: отбор к 
Играм легкоатлеты России пройти не могут, 
их участие в квалификационных соревно-
ваниях в период отстранения со стороны 
Всемирной легкоатлетической ассоциации 
невозможно.

Более того, Коэ уверен, что, говоря 
ранее об отстранении спортсменов Рос-
сии до тех пор, пока «Россия не уйдет из 

Украины», высказывался «инстинктивно». 
Но с созданием в WA новой рабочей группы 
условия, «при которых мы сможем вернуть 
в соревнования россиян и белорусов, будут 
четко сформулированы». То есть МОК может 
сказать через исполком: новые рекоменда-
ции — выступают все! А World Athletics все 
равно пойдет за своей рабочей группой и 
ее «дорожной картой». 

Как отреагировал МОК? «Принял к све-
дению». И вновь подчеркнул: «участие в па-
рижской Олимпиаде на данный момент не 
является частью дискуссии». 

Томас Бах уверяет, что МОК, будучи гло-
бальной организацией, несет ответствен-
ность за права человека и Олимпийскую 
хартию. И «обе составляющие не допускают 
тотальной изоляции людей с определен-
ным паспортом». Но вот он, высший пи-
лотаж объяснения ситуации: «мы должны 
быть политически нейтральными, но не 
аполитичными».

Исполком МОК не примет правильное 
решение. Потому что для нас оно — допуск 
спортсменов России везде и всюду, безо 
всяких условий, с нашим гимном и трико-
лором. Но, вдалбливая идею нейтрального 
статуса для России на протяжении долгого 
времени, такую гранату МОК под себя не 
подложит. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

МОК ищет 
выход 
из тупика
Исполком организации 
во вторник попытается 
внести ясность: как и куда 
пускать Россию

«Карпин «Карпин 
абсолютно прав»

● «Было неверие в меня лю-
дей, мелкие подлости, палки 
в колеса» – Юлия Пересильд 
о съемках в фильме «Вызов», 
семье и новой любви
● «Я написал завещание и се-
рьезно поговорил со старшим 
сыном» – Клим Шипенко о кос-
мической одиссее
● «Первое, чему меня учили, 
ругаться матом» – сербская 
актриса Милена Радулович о 
съемках в России
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